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Saluto del Presidente Nazionale Anbima

A poche settimane dalla Conferenza di metà mandato, sono felice di condividere
con tutti voi questo percorso che si è snodato attraverso un cammino fatto di affer-
mazioni e di momenti esaltanti, di grandi traguardi raggiunti a piccoli passi, di fasi
storiche certamente complesse ma anche di gioie quotidiane. L'impegno costante
di questa esperienza, grazie al livello di responsabilità della Giunta Nazionale e della
nostra struttura, ha consolidato l'ANBIMA, dando continuità al nostro progetto av-
viato nel 2012, che si è evoluto nel corso del tempo basando sempre la sua forza
nel valore e nel ruolo della nostra Associazione.
Con questa immutata consapevolezza, coscienti della correttezza e della modernità
della nostra linea operativa, anche nell'anno che sta per concludersi, abbiamo la-
vorato approcciandoci con intraprendenza e determinazione e affrontando anche
sfide innovative, prima fra tutte il tesseramento on - line.
Credo che le nostre Unità di Base associate, verso le quali è rivolto il nostro impegno
costante, siano consapevoli delle cose che abbiamo fatto e si aspettino altri signifi-
cativi traguardi.
Il prossimo anno rappresenterà un'altra tappa importante per la nostra Associa-
zione, festeggeremo il 60° della fondazione; per questo abbiamo programmato una
serie di eventi che, spero, siano di Vostro gradimento, auspicando la più ampia ade-
sione.
Nel concludere voglio ringraziare la Giunta Nazionale, tutti i quadri Dirigenti AN-
BIMA, il Consiglio Nazionale, la Consulta Artistica, le varie Commissioni e la Reda-
zione della nostra rivista, per lo scrupolo e la dedizione con cui stanno operando.
Senza la vostra disponibilità e le vostre risorse umane e professionali, oggi la nostra
Associazione non sarebbe così efficiente!!
Proiettati verso un 2015 che sarà contrassegnato da nuovi sentieri progettuali, la
mia profonda riconoscenza giunga alle oltre 1500 Associazioni sparse sul territorio
nazionale che credono nel nostro operato e che, attraverso la passione dei propri
Dirigenti e le competenze di Maestri, Strumentisti, Cantori e Majorettes esaltano la
funzione della Musica e dell'Associazionismo.
Auguri di cuore, affinché ognuno di Voi possa vivere un sereno Natale e un proficuo
anno nuovo.

M° Giampaolo Lazzeri

Presidente Nazionale
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EditorialeEditoriale

“Generalmente sono di piccola statura e di pelle
scura. Non amano l’acqua, molti di loro puzzano per-
chè tengono lo stesso vestito per settimane. Si costrui-
scono baracche nelle periferie. Quando riescono ad
avvicinarsi al centro, affittano a caro prezzo apparta-
menti fatiscenti. Si presentano di solito in due e cer-
cano una stanza con uso di cucina. Dopo pochi giorni
diventano quattro, sei, dieci. Tra loro parlano lingue
a noi incomprensibili, probabilmente antichi dialetti.
Molti bambini sono utilizzati per chiedere l’elemosina
ma sovente davanti alle chiese donne vestite di scuro
e uomini di solito anziani invocano pietà, con toni la-
mentosi e petulanti. Fanno molti figli che faticano a
mantenere e sono assai uniti tra di loro. Dicono che
siano dediti al furto e, se ostacolati, violenti. Le nostre
donne li evitano non solo perché poco attraenti e sel-
vatici ma perché si è diffusa la voce di alcuni stupri
consumati dopo agguati in strade periferiche quando
le donne tornano dal lavoro. I nostri governanti hanno
aperto troppo gli ingressi alle frontiere ma, soprat-
tutto, non hanno saputo selezionare tra chi entra nel
nostro paese per lavorare e chi pensa di vivere di
espedienti o, addirittura, attività criminali.” La rela-
zione così prosegue: “Propongo che si privilegino i ve-
neti e i lombardi, tardi di comprendonio e ignoranti
ma disposti più di altri a lavorare. Si adattano ad abi-
tazioni che gli americani rifiutano pur che le famiglie
rimangano unite e non contestano il salario. Gli altri,
quelli ai quali è riferita gran parte di questa prima re-
lazione, provengono dal sud dell’Italia. Vi invito a
controllare i documenti di provenienza e a rimpatriare
i più. La nostra sicurezza deve essere la prima pre-
occupazione.” Il testo è tratto da una relazione del-
l’Ispettorato per l’Immigrazione del Congresso
americano sugli immigrati italiani negli Stati Uniti,
ottobre 1912. Claudio Grafulla, Francesco Scala,
Achille La Guardia, Alessandro Liberati, Giuseppe
Creatore, Berardo Sbraccia, Simone Mantia, Joseph
De Luca, Felice De Matteo, Edoardo Boccalari, que-
sti nomi, alcuni illustri, alcuni sconosciuti, sono
tutti musicisti italiani, immigrati in America a metà
del 1800 circa. Molti di loro sono diventati famosi
direttori di Banda Musicale, altri celebrati e virtuosi
solisti di strumento; ad esempio il cornettista napo-
letano Achille La Guardia, che viaggiò in tutto il
mondo come solista, giungendo a New York nel
1880, dove in seguito dirigerà, a partire dal 1885, la
Reggimental Band dell’11° Fanteria. Padre del
grande sindaco di New York, Fiorello. Edoardo Boc-
calari (1859-1921) milanese, divenuto cittadino
americano nel 1904, che scrisse note e belle pagine
di musica per banda. Berardo Sbraccia e Giuseppe

Creatore che avevano un loro studio musicale a New
York e una loro banda musicale con cui giravano in
lungo e largo tutto il territorio americano. Francesco
Scala, clarinettista napoletano, che si arruolò nella
marina americana come “musicista di terza classe”
mentre la fregata Brandywine era ancorata nel golfo
di Napoli. Giunto negli U.S.A. chiese e ottenne di en-
trare nella Marine Band (la banda del Presidente
degli Stati Uniti di stanza alla Casa Bianca) come
strumentista e in seguito divenne apprezzato solista.
Passò alla storia quale primo direttore della più fa-
mosa banda militare americana (tratto dal libro “La
Banda: Orchestra del Nuovo Millennio” di Lorenzo
Della Fonte – Edizioni Animando).
Che dire di più? Pensate a chi vergognosamente si
erge condottiero politico in questi tempi e cavalca
un somaro di verde vestito, intriso d’intolleranza xe-
nofoba e disperazione fascistoide, mietendo con-
sensi più che da disperati, da esasperati; i quali
pensano (certo non con la loro testa) che queste per-
sone (certo, loro sì, disperate, altrimenti se ne sta-
rebbero nel loro paese d’origine), gli portino via
chissà che cosa. Prima gli italiani, ci si sente dire:
vi assicuro, lavorando nel settore, che molti di que-
sti italiani non sono nemmeno degni di allacciare le
scarpe ad alcuni extracomunitari che entrano nel
nostro Paese “arrangiandosi”, molti dei quali mo-
rendo in mare, senza un nome. Abbiamo visto re-
centemente quanto questi moderni “mercanti di
schiavi” (made in Italy) hanno rubato e speculato
sulla gestione dei clandestini (gli “affari” rendevano
circa 50 milioni di euro l’anno). Persone (italiani, ri-
peto esasperati più che disperati), che pretendono e
chiedono in continuazione (attenzione, sono sempre
le stesse persone che chiedono: soldi, sussidi, assi-
stenza, bonus vari, alloggi, ecc. ecc.) per poi il più
delle volte, ottenuto il denaro, andare a giocarselo
alle macchinette, sfogando la loro inettitudine sfa-
sciando treni, città, e tutto quello che incontrano sul
loro cammino durante le partite di calcio negli stadi;
hanno sempre il cellulare, l’abbonamento a Sky e la
tv all’ultima moda, non pagano l’affitto, l’energia
elettrica, il gas se ottengono la casa. L'ignoranza, il
non sapere, la mancanza di conoscenza sono la vera
piaga sociale del nostro Paese. I popoli di altre cul-
ture, se integrati e accolti in modo dignitoso, come
è successo ai nostri bisnonni e trisnonni, immigrati
in terre lontane, sono una ricchezza per tutti. Ricor-
diamoci sempre quando eravamo noi a viaggiare su
carrette della speranza! Ad perpetuam rei memo-
riam… (a perpetuo ricordo del fatto).

Massimo Folli
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Prosegue l’analisi dei ruoli e competenze del Con-
siglio Nazionale (numero 4 - Luglio-Agosto 2014)
al fine di esplicare agli associati le mansioni dei
soggetti che rivestono la titolarità di Organi a li-
vello nazionale. Di seguito verranno illustrate la
competenze del Presidente Nazionale e le funzioni
del Segretario Nazionale.
Il Presidente Nazionale, ora nella persona del M°
Giampaolo Lazzeri, eletto dal Congresso Nazionale
Ordinario1 e rieleggibile senza limiti di mandati,
ha il titolo di legale rappresentante dell’Anbima.
Il Presidente, oltre ai numerosi compiti contenuti
nell’art. 9 dello Statuto, ha anche il titolo di con-
vocare soggetti estranei all’associazione in rela-
zione a problematiche particolari che possono
emergere e svilupparsi nel corso del mandato.
Inoltre, per ogni intervenuta variazione di legge,
provvede ad informare gli Organi periferici dell’as-
sociazione e a pubblicizzare ogni fatto rilevante nel
sito ufficiale dell’associazione (www.anbima.it) al
fine di far applicare i mutamenti normativi e/o
amministrativi afferenti all’associazione, come ad
esempio il recente D.lgs. 39/2014 riguardante la
pedopornografia.
Sono altresì sottoposti alla sua attenzione gli in-
terpelli delle Unità di Base sulle problematiche
inerenti: la sicurezza dei locali ad uso scuola di
musica; la normativa vigente per il sistema elet-
trico; i rapporti contrattuali con le Amministra-
zioni pubbliche in ordine a locazioni o comodati
d’uso ed altro ancora. Inoltre è consuetudine che
il Presidente, prima di agire, sottoponga i casi ai
componenti della Giunta Nazionale attraverso i si-
stemi tecnologici attuali e tenga conto delle deli-
bere del Consiglio Nazionale che indica la via
maestra nella gestione dell’Anbima.
L’azione programmatica del Presidente viene det-
tagliatamente illustrata all’assemblea generale or-
dinaria e, alla scadenza biennale, viene proposto
un primo bilancio delle attività svolte. Il 25/26-
10-2014, per la prima volta in 59 anni di attività
dell’Anbima, si è tenuta a Firenze la Conferenza di
Metà Mandato (la relazione del Presidente, per la
trasparenza nella gestione del bene Anbima, è ri-
portata anche sul sito ufficiale). Nel corso della

conferenza sono intervenuti anche rappresentanti
della politica, l’onorevole Luigi Berlinguer e la se-
natrice Elena Ferrara, in merito al futuro delle
Bande Musicali nella legislazione italiana (cfr. ddl-
senato n°1365/2014).
In conclusione il Presidente è titolato sia per la
parte statutaria sia per l’azione politica coinvol-
gente ogni soggetto iscritto all’Anbima.
Il Segretario nazionale2, ora nella persona del
dott. Andrea Romiti, è una figura di recente costi-
tuzione, viene eletto a scrutinio segreto dal Con-
siglio Nazionale ed adempie alle attività
tassativamente fissate nell’art. 12 dello Statuto. Il
Segretario opera in stretta collaborazione col Pre-
sidente Nazionale e con i componenti della Giunta
Nazionale e deve sostituire, nel caso di “vacatio”,
il tesoriere nazionale. Oltre ai compiti specifici,
deve provvedere a quelli conferitigli dal Presidente
e/o dalla Giunta Nazionale, cura ed aggiorna il
sito nazionale per permettere agli associati la co-
noscenza di atti rilevanti per le Unità di Base. Di-
rige l’Ufficio di segreteria nazionale in
collaborazione con la signora Nicoletta Neri, en-
trambi sono sempre contattabili nelle giornate di
apertura dell’Ufficio nonché mediante telefoni cel-
lulari e posta elettronica in ogni altra giornata. Il
Segretario Nazionale rappresenta il perno della ge-
stione dell’organizzazione dell’Anbima e cura i rap-
porti con gli organi periferici e con le Unità di
Base. Infine, è responsabile diretto della verbaliz-
zazione delle sedute della Giunta e di ogni altro
documento cartaceo e/o informatico a garanzia
dell’operato organizzativo.
Esercitare la funzione di Presidente e di Segretario
Nazionale richiede impegno, attitudine alla risolu-
zione dei problemi, creatività e disponibilità posi-
tiva nei confronti dell’innovazione, capacità di
comunicare in modo efficace, apertura alla colla-
borazione e al lavoro di gruppo.

________________________________________________
Note
1) Art.9 dello Statuto;
2) art.12 dello Statuto ed art. 8 dello Statuto del-
l’Anbima;

6

Competenze del Presidente Nazionale
e funzioni del Segretario Nazionale

di  Lionello Pontoni
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La celebrazione della festa di S. Cecilia ha una
grande tradizione e fascino per coloro che operano
nel campo musicale siano essi musicisti o can-
tori.
Sabato 29 Novembre, presso la Basilica della
Santa, in Roma –Trastevere, si è svolta la Festa
Nazionale ANBIMA di S. Cecilia con la partecipa-
zione del Presidente e della Giunta Nazionale; ha
presieduto la S. Messa Monsignor Marco Frisina,
musicista e rettore della Basilica stessa, docente
presso la Pontificia Università Lateranense e
presso la Pontificia Università di Santa Croce.
La celebrazione, cui hanno assistito molti fedeli
con Basilica gremita, è stata animata dal coro
della Diocesi di Roma, da tre complessi bandistici:
l’Associazione Filarmonica “G. Puccini” di Sessa
Aurunca (CE), il “Corpo Autonomo Bandistico” di
Solarolo (RA) e la Filarmonica di Monte S. Maria
Tiberina (PG). Durante l’introduzione il Cele-
brante ha ricordato e risaltato la grande ricchezza
che la musica offre all’animo delle persone, salu-
tando tutti i fedeli presenti in Basilica, eretta (con
vari rifacimenti e innovazioni durante i secoli)
sopra i resti della casa della nobile fanciulla cri-
stiana, martire nel 230 DC. Nel IX secolo il suo

corpo venne trasferito dalle catacombe di S. Cal-
listo nella cripta della Basilica di Trastevere a lei
dedicata. La leggenda narra che durante la sua
cerimonia nuziale, sentendo la musica, ella can-
tava in cuor suo la sua preghiera e per questo epi-
sodio venne considerata la patrona dei musicisti.
A fine cerimonia il Presidente Nazionale, M°
Giampaolo Lazzeri, ha donato una pergamena ri-
cordo ai gruppi musicali che hanno animato la ce-
lebrazione. Sono seguite le foto ricordo a
testimonianza dell’importante e suggestivo
evento.

Festa Nazionale di S. Cecilia
di Cav. Piero Cerutti

risveglio musicale n2014_06:Risveglio Musicale  17/12/2014  21.49  Pagina 7



Il confronto, la discussione, la valutazione della
gestione esercitata, i bilanci delle iniziative,
sono la linfa vitale di un’associazione. Come
previsto nel programma del Presidente Nazio-
nale M° Giampaolo Lazzeri, nei giorni 25 e 26
ottobre ha avuto luogo, nell’auditorium del-
l’Ente Cassa di Risparmio di Firenze, la “Confe-
renza di metà mandato”. Il saluto del Presidente
Nazionale ha aperto i lavori nel primo pomerig-
gio di sabato, di fronte a una platea che ben
rappresentava l’associazione a livello territoriale
con delegati provenienti da tutta la penisola.
Immediatamente la relazione dettagliata e at-
tenta, autocritica e mai enfatica, snocciolata
con perizia e precisione dal M° Lazzeri, ha reso
edotti i presenti su quanto fino ad ora si è pro-
posto e stabilizzato a livello associativo sul ter-
ritorio nazionale.
L’Anbima in progresso, un’analisi attenta e pre-
cisa di ciò che in questi due anni di “rinnovata”

gestione si è costruito e con il tempo trascorso
si è consolidato. Un esame davanti allo specchio
a osservare come in questi due anni l’associa-
zione sia cambiata e cresciuta in modo elo-
quente. L’investimento nei giovani è stato ed è
tuttora una delle priorità che i vertici hanno a
cuore e continuano a perseguire e a plasmare

8

La Conferenza di 
Metà Mandato

di Massimo Folli
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sul territorio italiano. Alcuni passaggi della re-
lazione del Presidente Nazionale sono espliciti e
spiegano le ragioni di questa particolare atten-
zione associativa rivolta alla gioventù: “Non pos-
siamo nasconderci dietro un dito. In Italia
siamo in una grande emergenza educativa che
coinvolge le scuole e le famiglie, e, in generale,
tutte le agenzie educative del nostro Paese. Non
possiamo non notare il disagio delle giovani ge-
nerazioni, sempre più sole e spesso anche più
violente. Queste generazioni spesso crescono
nell’assenza di valori e di punti di riferimento.
L’emergenza educativa non sta solo nella ri-
forma della scuola come istituzione, ma anche
nel renderci conto che l’educazione dei nostri
ragazzi passa attraverso qualcuno che li sappia
ascoltare”. Finalmente qualcuno si sta accor-
gendo che la strada dell’istruzione e dell’educa-
zione siano, in realtà, strategiche per la crescita
e lo sviluppo economico del nostro Paese.
“Nel secolo scorso la scuola e le università ita-
liane, hanno sostenuto la crescita economica e
civile del Paese; sono divenute meno elitarie, si
sono progressivamente aperte alla società; edu-
cando milioni di cittadini che ne erano prima
esclusi, hanno ridotto le disuguaglianze, ma

hanno reso allo stesso tempo più difficile con-
seguire un elevato standard qualitativo. Pren-
diamo atto che il nostro Paese vive un
preoccupante degrado culturale rispetto agli
altri. Un Paese poco istruito è destinato a non
essere competitivo, è condannato alla povertà e
al declino. Ecco un’altra terra di missione del-
l’Associazione e conseguentemente di ogni
Unità di Base associata”. La presenza dell’asso-
ciazione nella società è sempre più necessaria,
deve essere sempre più attiva e talvolta essere
anche scomoda. “Essere scomodi significa avere
il coraggio di esternare le idee, di farle sentire
anche a voce alta, se necessario”.
Alla fine dell’anno 2013, l’Anbima contava 1504
unità di base iscritte per un totale di 66.541
soci. Una considerevole “voce” che deve farsi
sentire e che vuole essere ascoltata.
“Siamo chiamati a essere scomodi innanzitutto
da un punto di vista politico e culturale. Siamo
chiamati a reclamare con forza la necessità di
legami responsabili e duraturi da parte delle
istituzioni e a contrastare una società che inco-
raggia la debolezza e l’insignificanza delle rela-
zioni. Per essere veramente incisivi dobbiamo
continuare a essere presenza critica in questa
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Gli interventi : Sen. Luigi Berlinguer

Il Senatore Luigi Berlinguer (Sassari, 25 luglio 1932) è un
politico italiano. Laureato in giurisprudenza, è stato per
anni docente universitario all'Università degli studi di
Siena. È stato Ministro della Pubblica Istruzione dal mag-
gio 1996 all'aprile 2000.

Il Comitato nazionale per l’apprendimento pratico della
musica, presieduto dall’onorevole Luigi Berlinguer, compo-
sto da musicologi, pedagogisti, docenti, formatori e musi-
cisti di chiara fama, si è adoperato in questi cinque anni di
attività, per creare sinergie con tutti gli organismi istituzio-
nali, dalle scuole all’università, per favorire occasioni di
promozione della pratica musicale, per offrire occasioni di
studio e riflessione sulla valenza culturale e formativa della
musica in tutti gli ordini di scuola. Nella redazione del
piano “Fare musica tutti” il Comitato ha operato nella con-
vinzione che la musica è patrimonio di tutti i cittadini, com-
ponente essenziale dell’essere umano, che tutti gli alunni
debbano avere l’opportunità di ‘abitare’ la musica con pro-
tagonismo di produzione, nel rispetto del loro paesaggio so-
noro, dentro il loro percorso di crescita, che i ragazzi hanno
il diritto di vivere la musica come componente essenziale
della propria formazione di essere umano, di cittadini con-
sapevoli nella società, titolari di musicalità da produrre, da
esprimere. Nei lavori precedenti e preparatori del docu-
mento “Fare musica tutti” sono stati analizzati e scelti modelli organizzativi delle Scuole italiane, in
grado di fornire elementi volti a facilitare ed estendere le buone pratiche musicali. Sono stati presi in
considerazione i modelli organizzativi e amministrativi e i riferimenti normativi grazie ai quali è stato
possibile consentire l’insegnamento/apprendimento musicale a studenti di scuole che non prevedono
insegnanti di musica “formati” come tali nell’organico docente e i modelli di continuità verticale nel-
l’insegnamento musicale, elaborati e sperimentati dalle scuole dove mancano competenze professio-
nali adeguate. Da qui l’esigenza di fornire indicazioni per l’attuazione del curriculum, per promuovere
e favorire l’apprendimento pratico della musica attraverso l’esplicitazione di contenuti del fare musica
a scuola, la definizione delle figure professionali necessarie, attraverso la proposta di organizzazioni
e strutture operative per le scuole e per l’amministrazione centrale e i suggerimenti dell’assetto strut-
turale da predisporre per sollecitare sinergie nazionali e regionali/locali. Il valore di questo documento
risiede nel fatto che esso non è una rivendicazione ideologica, ma la definizione di obiettivi certi e
progressivi, nella ferma convinzione che nella scuola dell’obbligo, soprattutto primaria, debbano en-
trare, con gradualità, così come la situazione finanziaria impone, figure professionali atte a garantire
le competenze per la realizzazione dell’apprendimento pratico della musica, specialisti musicisti, cur-
ricularmente riconosciuti. Il Piano tiene conto del sistema Scuola secondo quanto previsto dalle di-
sposizioni relative all’Autonomia, sia per quanto riguarda le norme organizzative, sia per l’attribuzione
delle responsabilità di organizzazione, di gestione e di verifica, proponendo l’ottimizzazione delle ri-
sorse esistenti e delle specifiche responsabilità a livello centrale e periferico, relative al reperimento,
alla gestione e al monitoraggio delle risorse economiche. Particolare spazio è dedicato alla necessità
di potenziamento della formazione musicale iniziale e in servizio degli insegnanti e al sostegno del
percorso operativo di tutte le figure professionali interessate: referenti regionali e provinciali, docenti,

dirigenti, personale amministrativo, tecnico e ausiliario. Il Piano “Fare musica tutti” si propone
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come indicazione di linee di indirizzo destinate a guidare, nei prossimi anni, gli interventi relativi

alla diffusione della pratica e della cultura musicale nelle scuole di ogni ordine e grado. Il quadro di
riferimento è da una parte quello europeo, che ci richiama a sviluppare nei cittadini alcune compe-
tenze chiave di cittadinanza, tra le quali la conoscenza e la pratica delle arti e in primo luogo della
musica. Ma il quadro è anche quello di una scuola che in questi anni ha via via dedicato alla pratica
e alla cultura musicale crescente attenzione e risorse, anche se insufficienti, e che aspetta soltanto
norme operative che consentano di inserire efficacemente nel curricolo procedure didattiche ormai
consolidate nell’extracurricolo. L’autonomia scolastica è il punto di partenza per l’attuazione di misure
che devono progressivamente portare a “fare musica tutti” nella scuola primaria, con il maestro mu-
sicista (una nuova figura professionale già per altro prevista dal Regolamento per la Revisione per
l’assetto ordinamentale della scuola dell’infanzia e del Primo ciclo di istruzione - Art. 4, comma 10),
nella scuola secondaria di primo grado, con gli insegnanti già presenti opportunamente formati (se
necessario) e fino al biennio dell’obbligo, attraverso nuove figure ancora da definire. Caratteristica
del piano è la progressività. Non si vuole che la scuola si veda calare l’ennesima norma destinata a
restare inattuata; si vuole che le esperienze già in atto si estendano per numero fino a comprendere
tutte le scuole e tutti gli alunni e acquisiscano insieme a più forti basi scientifiche e pedagogiche, un
definitivo consolidamento curriculare. La spinta è fortemente ideale ma intrisa di realismo operativo
nel raggiungimento di risultati che potranno essere raggiunti solo con il consenso dei docenti, per la

gioia di tutti gli alunni. (Annalisa Spadolini).

società, a far sentire tutto il peso delle nostre
proposte al mondo della politica senza essere
subalterni a nessuno. Una scomodità che nasce
dalla nostra autonomia, dalla fedeltà alla nostra
storia associativa e dalle nostre idee innovative
che affondano le radici nei principi ANBIMA”.
I giovani sono l’obiettivo da perseguire perché
sono il futuro delle nostre Bande. Non è un caso
che abbiamo condiviso e firmato con l’ILO (Or-
ganizzazione Internazionale del Lavoro) il mani-
festo “La Musica dei Giovani Contro il Lavoro
Minorile” che ampio spazio e risalto ha avuto
con articoli dettagliati, nei precedenti numeri
della rivista “Risveglio Musicale”. Lo spazio de-
dicato alle nuove generazioni è doveroso, neces-
sario, come già ampiamente rilevato; l’Anbima
non dimentica nessuno, anzi; l’integrazione fra
le diverse generazioni (anziani e giovani) all’in-
terno delle nostre unità di base, è il punto di

forza delle
stesse nelle
città e nei
paesi in cui
operano, un
e s e m p i o
spesso invi-
diato e imi-
tato da altri
gruppi di
persone che

si ritrovano insieme per un obiettivo comune,
qualunque esso sia: volontariato, sportivo, po-
litico, religioso, sociale e formativo. Un antico
proverbio Masai non a caso recita: “Il giovane
corre in fretta, ma l’anziano conosce la strada”.
Com’è cambiata l’Anbima in questi due anni?
L’inserimento del Segretario Nazionale e del Te-
soriere si è rivelato una scelta vincente, due fi-
gure che da qualche tempo mancavano
dall’organigramma gestionale. Il lavoro svolto da
queste persone assieme alle Consulte dei Presi-
denti Regionali ha portato al dialogo associa-
tivo. Confrontarsi e capire come risolvere i
problemi delle unità di base associate è una
delle priorità dell’Anbima. Conoscere la situa-
zione nazionale in tempo reale, permette a tutti
lo svolgimento delle proprie competenze in un
clima di serenità e di cordiale armonia. La parte
della gestione ha avuto le attenzioni più impor-
tanti da parte della dirigenza in carica; i recenti
cambiamenti istituzionali hanno fornito lo spi-
rito e l’entusiasmo che mancava: “L’importante
riconoscimento della personalità giuridica ai
sensi del D.P.R. 10 febbraio 2000 n.361; l'ade-
sione della nostra Associazione al Forum per
l'Educazione Musicale; la partecipazione ai la-
vori del Tavolo per l'apprendimento pratico della
musica, Presieduto dall'On. Prof. Luigi Berlin-
guer; l’essere membri attivi di Agis e di Feder-
musica; la condivisione delle linee guida del

risveglio musicale n2014_06:Risveglio Musicale  17/12/2014  21.50  Pagina 11



12

Gli interventi : Sen. Elena Ferrara
Scheda

Regione di elezione: Piemonte
Nata il 18 marzo 1958 a Brescia
Residente a Oleggio (Novara)
Professione: Insegnante
Elezione: 24 febbraio 2013
Membro Gruppo PD
Membro della 7ª Commissione permanente (Istruzione pubblica,
beni culturali)
Membro della Commissione straordinaria per la tutela e la pro-
mozione dei diritti umani
Membro della Commissione parlamentare di inchiesta sul feno-
meno delle intimidazioni nei confronti degli amministratori lo-
cali.

In occasione delle celebrazioni per la Festa Europea della Mu-
sica, la senatrice Elena Ferrara ha annunciato la costituzione
dell'Intergruppo Parlamentare per valorizzare la cultura mu-
sicale nel nostro Paese. Senatori e Deputati attenti all’educa-
zione musicale, non solo in ambito scolastico, ma come
linguaggio fondamentale dell’uomo, a cui i cittadini devono po-
tersi accostare più facilmente. Musica come elemento forma-
tivo, nonché occupazionale, per le generazioni presenti e future. “Un progetto di cui mi sono fatta
promotrice, in linea con DDL “Abbado”, che omaggia il compianto Maestro e intende valorizzare l’insegna-
mento della musica e delle discipline artistiche in tutte le scuole di ogni ordine e grado; perché cultura,
bellezza e talento possano essere davvero di tutti. L’intergruppo nasce sulla spinta delle azioni promosse
dal Governo, con particolare riferimento agli indirizzi dei Ministeri della Cultura e dell’Istruzione, delle
tante iniziative legislative e della crescente attenzione delle commissioni parlamentari a sostegno della
produzione, della fruizione e della formazione musicale. Non a caso l’iniziativa nasce nell’ambito degli
eventi legati alla tradizionale Festa Europea della Musica, celebrata lo scorso 21 giugno, a partire dal con-
vegno “La Musica in Mezzo al Guado”, organizzata da Arci, AudioCoop e Amici della Musica insieme al
MEI, che ha permesso ai parlamentari intervenuti di recepire le tante criticità, ma anche il grande poten-
ziale della cultura musicale da parte degli operatori del settore e delle associazioni. L’intergruppo è stato
fondato ufficialmente agli inizi di luglio e ha subito raccolto l’adesione di una quarantina fra Senatori e
Deputati appartenenti a diversi schieramenti politici. Una realtà eterogenea, dunque, che testimonia come
il rinnovamento culturale può essere sostenuto in maniera trasversale. Fra gli obiettivi fondamentali, il
monitoraggio delle iniziative di Governo e Parlamento. In questo senso, risulta particolarmente rilevante
lo scambio informativo fra le due Camere all’interno dell’Intergruppo stesso; nonché l’individuazione delle
priorità per settore, a cui dare risposte concrete. I lavori procederanno per aree tematiche, ciascuna con
un sottogruppo preposto, in cui ci occuperemo di formazione musicale, diritti degli artisti (SIAE, IMAIE,
ENPALS/INPS), musica e spettacolo (FUS, leggi di settore, qualità/livelli essenziali), agevolazioni fiscali
(associazionismo, aziende, consumatori), dei decreti attuativi di provvedimenti già in vigore (es: Art Bonus,
Valore Cultura, Agenda Digitale) e predisposizione del recepimento delle direttive europee. Ambiti tematici
su cui è prevista l’attivazione di un’indagine conoscitiva, che verrà condotta nello spirito della politica del-
l’ascolto. I risultati dell’indagine, che comprenderà anche informazioni e osservazioni raccolte, nonché re-
lative proposte, saranno successivamente presentati presso la Commissione Istruzione del Senato, che ha
già predisposto uno specifico affare assegnato. L’avventura dell’Intergruppo è appena iniziata; in qualità
di parlamentare, ma anche di docente di educazione musicale, ho constatato con grande piacere che molte

delle proposte operative, formulate già nella prima seduta, riguardano i giovani. Per loro la musica
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può diventare un importante strumento di crescita, personale e sociale, ma anche un tramite ‘diverso’
per avvicinarli alla politica e al mondo delle istituzioni.”

Intergruppo Parlamentare per la Musica
Finalità:
a seguito delle azioni promosse dal Governo, con particolare riferimento agli indirizzi dei Ministeri della Cultura e del-
l'Istruzione; a fronte delle tante iniziative legislative e della crescente attenzione delle commissioni parlamentari a so-
stegno della produzione, fruizione e formazione musicale;
incentivato dal convegno “La musica in mezzo al guado” organizzato da Arci, in coordinamento con Audiocoop e Amici
della Musica, ospitato dal Senato, emerge la necessità di un coordinamento univoco e trasversale dei temi legati alla
musica e dei singoli percorsi, per interloquire in maniera più funzionale e proficua con Governo e portatori di interesse.
Obiettivi:

1 monitorare le iniziative dei Governo e del Parlamento;
2 individuare le priorità del settore per dare risposte al settore.

Metodo:
identificazione di sottogruppi per aree tematiche funzionali al programma di lavoro integrato tra Camera e Senato che
permettano, anche attraverso l'individuazione di un referente:

1 una migliore gestione logistica degli incontri;
2 il coordinamento di attività puntuali;
3 lo scambio informativo tra le due camere.

Ipotesi di sottogruppi:
1. formazione musicale
2. diritti degli artisti - SIAE, IMAIE, ENPALS/INPS
3. musica e spettacolo - FUS, leggi di settore, qualità/livelli essenziali
4. agevolazioni fiscali - associazionismo, aziende, consumatori
5. monitoraggio decreti attuativi di provvedimenti già in vigore (es: Art Bonus, Valore Cultura, 
Agenda Digitale);
6. predisposizione recepimento direttive europee.

Programma di lavoro - prime fasi:
1. definizione dei sottogruppi, membri e referente
2. attivazione di un'indagine conoscitiva (Affare Assegnato), già programmata in VII Com. Istruzione del 
Senato, per dare luogo alle audizioni degli interlocutori individuati dai sottogruppi (previsione: prima metà 
di settembre 2014)
3. presentazione pubblica dell'Intergruppo (MEI, Faenza, 27 Settembre 2014, alla presenza del Min. Fran
ceschini)
4. conclusione dell'Affare Assegnato (previsione: fine ottobre 2014)

Strumenti, coordinamento, e riferimenti:
si vuole creare una cartella condivisa tra i partecipanti per la raccolta dei materiali e della documentazione raccolta e

prodotta. É stata creata una mailing list e un gruppo per gli sms, che verrà aggiornata in funzione delle adesioni.

D.M 8/2011 del MIUR; la condivisione del Ddl
1365 - Disposizioni in materia di valorizzazione
dell’espressione musicale e artistica nel sistema
dell’istruzione - per iniziativa della Sen. Elena
Ferrara”.
La formazione dei Maestri, dei Musicisti, delle
Majorette, i seminari e lo sviluppo delle temati-
che giuridico – fiscali hanno fatto capire ai soci
che l’Anbima è presente e risponde alle esigenze
richieste e formulate dalla base. Il funziona-
mento dell’Ufficio Nazionale grazie alla pre-
senza, all’efficienza e alla competenza della
sig.ra Nicoletta è garanzia per tutti gli iscritti.
L’attivazione delle consulte e delle varie com-
missioni, connesse alla struttura dei servizi in-

formatici, ci permette di pensarci sempre più
come sistema; il dialogo che ne è scaturito ha
confermato l’unità d’intenti e dato gambe alla
varietà delle proposte evidenziate dalle esigenze
del territorio. La presenza e l’affidabilità acqui-
site e confermate nel tempo, hanno aperto gli
occhi anche alla politica. Spesso la mancanza
di sensibilità e la sconsideratezza da parte del
governo centrale, relega a ruoli marginali la cul-
tura e la formazione, il più delle volte per man-
canza di contributi. Importanti progetti sono
stati completati, sono in corso o in via di defini-
zione per la messa in attuazione. Tra questi im-
portanti traguardi annoveriamo: “Verdi suona
la banda” e “Dall’Inno delle Nazioni a Sarajevo”,

risveglio musicale n2014_06:Risveglio Musicale  17/12/2014  21.50  Pagina 13



14

Gli interventi : Maria Gabriella Lay
Scheda

Già funzionario delle Nazioni Unite a New York con incarico rap-
porti Comitato ONU per la Convenzione Internazionale sui Diritti
dell’Infanzia e poi a Ginevra, come responsabile della Campa-
gna Globale per la sensibilizzazione e l'informazione sullo sfrut-
tamento del lavoro minorile, dell'Organizzazione Internazionale
del Lavoro (ILO), l'agenzia delle Nazioni Unite che promuove la
giustizia sociale e i diritti e principi fondamentali nel lavoro. So-
stenuta da avanzati studi nelle Scienze dell'Educazione e mossa
dal profondo convincimento che l’impegno sociale dei giovani e
il loro apporto sia di vitale importanza per l’affermazione del ri-
spetto dei diritti umani e della giustizia sociale, ha dato vita al
programma SCREAM (Supporting Children's Rights through
Education, the Arts and the Media - Sostenere i diritti dei bam-
bini attraverso l'educazione, le arti e i media www.ilo.org/scream). Il programma, tradotto in venti lingue e
diffuso a livello mondiale, è cresciuto in modo esponenziale favorendo l'attiva responsabilizzazione dei gio-
vani, il progressivo sostegno delle istituzioni e il coinvolgimento del mondo dell’educazione.

Manifesto: La musica contro il lavoro minorile

I video prodotti dalle scuole partecipanti al Bando di Concorso “La musica contro il lavoro minorile” indetto
dalla Direzione Generale per lo Studente, l’Integrazione, la Partecipazione e la Comunicazione del Ministero
dell’Istruzione, dell’Università e della Ricerca (MIUR) in collaborazione con l’Organizzazione Internazionale
del Lavoro (ILO) e l’Associazione Italiana per l’Educazione ai Media e alla Comunicazione (MED), rappre-
sentano la sintesi di creatività e di impegno di un fecondo percorso formativo indirizzato agli studenti delle
scuole secondarie di secondo grado sull’intero territorio nazionale. Gli studenti, attraverso l’esame di dati
e informazioni, sono stati invitati a riflettere sulle cause e conseguenze del lavoro minorile, sulla comples-
sità delle problematiche inerenti il fenomeno e sul valore della consapevole partecipazione dei giovani alla
sua eliminazione. Le scuole partecipanti hanno approfondito la complessa tematica attraverso la speri-
mentazione della metodologia SCREAM (Supporting Children’s Rights through Education, the Arts and
the Media), capace di sollecitare lo spirito critico e l’utilizzo dell’arte che ha il merito di associare alla po-
tenza formativa il valore dell’impegno sociale diventando così strumento di crescita e di solidarietà.
Nel mondo sono 168 milioni i minori costretti a lavorare, di cui almeno 85 milioni impiegati in lavori pe-
ricolosi, vivendo in situazioni di sfruttamento e abuso. Anche nei paesi industrializzati. Sono bambini
senza infanzia cui viene negato il diritto alla scuola e al gioco. Lavorano in agricoltura, in miniera, nelle
industrie per la lavorazione di prodotti destinati all’esportazione e presenti nei nostri mercati. Sono sfruttati
nella prostituzione, per la produzione e il traffico delle droghe o per altre attività illegali. Spesso vengono
separati o sottratti alle famiglie e privati di affetto. L’Organizzazione Internazionale del Lavoro (ILO) è l’Agen-
zia delle Nazioni Unite che promuove la giustizia sociale e il rispetto dei diritti e dei principi fondamentali
nel lavoro. Obiettivo primario dell’ILO è assicurare un lavoro dignitoso e produttivo all’adulto in condizioni
di libertà, uguaglianza e sicurezza sociale, eliminare il lavoro minorile e abolire con procedura d'urgenza
le sue forme peggiori. Secondo le ultime stime dell’ILO il numero di minori che lavorano è diminuito. “Siamo
sulla strada giusta, ma i progressi sono ancora troppo lenti. Se vogliamo veramente debellare il flagello
del lavoro minorile, dobbiamo intensificare i nostri sforzi a tutti i livelli. Abbiamo 168 milioni di buone ra-
gioni per farlo”, Guy Ryder Direttore Generale dell’ILO. Oggi celebriamo il momento conclusivo di un pro-
cesso formativo di grande valore educativo e sociale che ha stimolato tanta creatività e partecipazione.
Con la partecipazione al Bando di Concorso del MIUR, i giovani ci regalano un modello di respiro interna-
zionale, espressione di talento e forte impegno, e invitano altre scuole in diversi paesi nel mondo ad unirsi

alla Nazioni Unite e far proprio il convincimento di Claudio Abbado “La musica è strumento di pace e
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quest’ultimo legato al centenario della prima
guerra mondiale. Le sinergie che si sono create
con istituzioni scolastiche come l’Università per
Stranieri di Perugia, le convenzioni e gli accordi
stipulati con i Conservatori Statali di Musica di
Pesaro, Novara, Milano, l’Aquila, Caltanisetta,
sono il segnale che l’Anbima, anche a livello for-
mativo, si sta muovendo nella giusta direzione.
La relazione della Commissione Cultura dell’An-
bima, presieduta dal M° Mauro Sabatini, ha evi-

denziato quanto sia importante la presenza sul
territorio delle Bande Musicali e, in particolare,
la presenza delle stesse nelle scuole. Le propo-
ste, agli istituti didattici, di percorsi e avvicina-
mento al mondo degli strumenti musicali non
convenzionali come ad esempio il solo flauto
dolce, hanno portato alla costituzione di mini
bande collegate ai plessi scolastici e fanno
ormai parte del percorso formativo di questi
bambini che, entusiasti, con le loro famiglie vi

può annullare il sistema di oppressione che vuole ancora sfruttare giovani speranze in ogni latitudine”.
Al grande maestro va l’immensa e inestinguibile riconoscenza di noi tutti.
L’Associazione italiana per l’Educazione ai Media e alla Comunicazione (MED) si ispira ai valori della per-
sona, del dialogo e della solidarietà, strutturando percorsi formativi per l’acquisizione di coscienza critica,
competenza mediale, esercizio dell’etica e della cittadinanza attiva nel mondo dei media. Il MED ha svolto
in questo progetto un ruolo fondamentale per promuovere un’analisi dei messaggi veicolati dai media su
questo tema, che i ragazzi hanno occasione di incontrare attraverso diversi canali e di cui sono fruitori,
talvolta, in maniera superficiale. Il MED è costituito da un network di docenti universitari, giornalisti, pro-
fessionisti dei media, insegnanti ed educatori ed è autorizzato dal MIUR come ente accreditato per la for-
mazione. Il diritto all’infanzia è un diritto fondamentale di ogni bambino: imparare, giocare e crescere in
un contesto sicuro. Tuttavia, ad oggi, 215 milioni di bambine e bambini restano intrappolati nel lavoro
minorile. Tra essi, 115 milioni sono confinati nelle peggiori forme di lavoro: schiavitù, sfruttamento ses-
suale a scopo commerciale, attività illecite o lavori pericolosi. Molti di essi non hanno accesso all’istruzione. 
Il lavoro, incluso quello dei musicisti, rappresenta una forza di trasformazione della società e il mondo
della musica vuol essere un partner importante del movimento mondiale a favore dell’eliminazione del la-
voro minorile. La musica giunge al cuore delle persone. Essa è in grado di formare un coro potente contro
il lavoro minorile e a favore della giustizia sociale, facendo risvegliare le coscienze e stimolando le persone
ad agire. La musica da sola non può eliminare il lavoro minorile ma può contribuire alla lotta contro la
sofferenza dei bambini privati dei loro diritti e impossibilitati a realizzare le loro aspirazioni. Coinvolgere
bambine e bambini nelle attività musicali collettive può contribuire a sottrarli al lavoro minorile, a proteg-
gerli e ad aiutarli a sviluppare le loro capacità e fiducia in se stessi. L’accesso alla formazione musicale e
alla creatività rende le scuole più attraenti per i bambini e aiuta ad assicurare la continuità della loro for-
mazione e a proteggerli dai rischi. Noi, direttori d’orchestra, giovani musicisti, sindacalisti dell’industria
della musica, insieme all’Organizzazione Internazionale del Lavoro (ILO) rivolgiamo un appello ai direttori
d’orchestra, agli orchestrali, ai cori, ai musicisti di ogni genere musicale nel mondo, adulti e giovani, pro-
fessionisti e dilettanti, affinché, tra ottobre 2013 e dicembre 2014, un concerto del proprio repertorio sia
dedicato all’iniziativa “Musica contro il lavoro minorile”. La musica, in ogni sua espressione, è un linguaggio
universale. Anche se si canta in tutte le lingue, la musica esprime emozioni che non possono essere de-
scritte con le parole. Essa ci lega gli uni agli altri. Insieme il mondo della musica può alzare la sua voce e
i suoi strumenti contro il lavoro minorile. Unitevi a noi per dire al mondo intero che il lavoro minorile non
può essere tollerato e che i bambini hanno il diritto di giocare e di andare a scuola. Unitevi al nostro “ap-
pello alle bacchette”. Unitevi all’iniziativa “Musica contro il lavoro minorile”. Unitevi a noi per alzare il
cartellino rosso contro il lavoro minorile. Questa iniziativa è sostenuta dalle seguenti firme: Claudio Ab-
bado, José Antonio Abreu, Alessio Allegrini, Daniel Barenbhoim, Benoît Machuel, Segretario generale,
Federazione Internazionale dei Musicisti (FMI), Diego Matheuz, Eduardo Mende, Direttore Esecutivo,
Fundacion Musical Simon Bolivar El Sistema, Antonio Mosca, Direttore dell’Orchestra Suzuki, Musicians
for Human Rights, Pilar Jurado, Guy Ryder, Direttore Generale dell’Organizzazione Internazionale del
Lavoro, Blasko Smileski, Segretario generale, Jeunesses Musicales Internationales. Questo appello è stato

lanciato l’11 giugno 2013 nella Sala Pleyel, a Parigi, dai firmatari appena menzionati
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aderiscono. Certo in Italia non tutte le situa-
zioni sono così benauguranti. Numerose sono le
iniziative, spesso proposte dalle vulcaniche idee
di qualche buon Maestro, docente o dirigente di
banda; molte volte purtroppo queste idee ri-
mangono relegate a una piccola porzione di ter-
ritorio, non riescono a valicare i confini del
paese, dove sono attuate. Quello che manca an-
cora è il monitoraggio a livello nazionale di ogni
singola proposta e la mancanza di dialogo e di
condivisione che porterebbero alla conoscenza
e alla divulgazione delle offerte formative con la
possibilità di fare rete e creare sinergie vincenti.
“L’Anbima ha contribuito in questi anni a far
nascere e crescere numerose esperienze di reti
associative. Siamo al centro, e spesso ne siamo
il motore, di un tessuto di soggetti della società
civile; queste reti dovranno essere ancor più
presenti nei prossimi anni”.
La Commissione Giuridico Fiscale e la Consulta
Artistica Nazionale, rispettivamente rappresen-
tate a Firenze da Pierfranco Signetto e dal M°
Sandro Satanassi, hanno esposto ai presenti le
iniziative intraprese in questi primi due anni di
mandato e illustrato le proposte che in futuro
si vorrebbero attuare. La redazione del numero
speciale di “Risveglio Musicale”, relativo alle
normative fiscali e gestionali, la proposta di re-
visione dello Statuto dell’associazione, l’invio di

un questionario per capire lo standard ammini-
strativo delle unità di base, ha prodotto buoni
risultati, ma molto rimane ancora da fare e su
questo chi è preposto vi sta lavorando. Anche le
numerose iniziative artistiche programmate per
il futuro sono in via di attuazione. Il recupero di
compositori e di musiche scritte per organico
bandistico, che giacciono in polverosi archivi
delle nostre unità di base o in biblioteche mu-
sicali con conseguente divulgazione ed esecu-
zione adattate negli organici moderni di
simphonic band. La classificazione delle bande
musicali attuata tramite audizioni, concorsi o
semplici esibizioni, ma con commissioni di
ascolto che sappiano consigliare come ottenere
i risultati migliori e indicare il percorso per
giungervi. La pubblicazione d’inserti e schede
d’interesse didattico, analitico, formativo e co-
noscitivo su argomenti musicali e non solo, ri-
volte in particolare agli “addetti ai lavori”;
documenti che, conservati, sono strumenti utili
per gli stessi nello svolgimento delle proprie fun-
zioni. L’approfondimento, la collaborazione di-
dattica formativa e il consolidamento delle
convenzioni con i Conservatori Statali di Mu-
sica.
Un altro argomento che è stato fatto notare in
sede di conferenza è stato la formazione dei di-
rigenti delle unità di base. Molti degli interventi

Risveglio MusicaleRisveglio Musicale
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hanno chiesto a gran voce la possibilità di isti-
tuire dei corsi di aggiornamento per il funziona-
mento e la gestione amministrativa delle nostre
compagini musicali; ora più che mai essere in-
formati e sapere come muoversi nella giungla
della burocrazia è quanto di più necessario e ri-
chiesto dai presidenti delle bande musicali. An-
cora una volta sono chiamate in causa le
giovani generazioni: riuscire a coinvolgere e a
convincere i nostri ragazzi a impegnarsi per co-
struire un ricambio nelle dirigenze dell’associa-
zione a tutti i livelli implica l’intervento sui
criteri di scelta degli stessi, cercando di creare
in loro la competenza e la professionalità, ma in
particolare la passione associativa. Un’Anbima
nuova quindi, non solo nei contenuti e nei fatti,
ma anche nelle cose solide come una nuova
“casa”, una sede più confortevole e accogliente,
vicina all’attuale sede, nel cuore del Rione Prati,
che oltretutto ci permetterà di risparmiare sulle
spese di gestione condominiale alcune migliaia
di euro. “Queste sono solo alcune delle tante
sfide che siamo chiamati ad affrontare. Tutto
ciò che ci siamo detti è una cornice all’interno
della quale, spero, si sviluppi un ricco e proficuo

confronto. Un tentativo di proporre una visione
della nostra associazione il più possibile reali-
stico e, al tempo stesso, pieno di speranza. Le
sfide che abbiamo di fronte testimoniano che
l’Italia ha bisogno di noi, del nostro coraggio,
della nostra autenticità, della nostra passione e
della nostra creatività. Il vento che spira oggi nel
nostro Paese dice chiaramente che c’è bisogno
del nostro tessuto Culturale e Associativo. Per
questo dobbiamo operare per fare sempre di più
e meglio”.
A conclusione dei lavori una delle frasi più in-
dicative che il Presidente Nazionale M° Lazzeri
ha detto è stata: “sono felicissimo dell’aria che
abbiamo respirato e della modalità con cui si
sono svolti i lavori (dal 1997 che faccio parte
dell’associazione Anbima); per la prima volta,
nei vari incontri e convegni promossi negli anni,
non abbiamo parlato banalmente di cose inutili;
ci si è veramente confrontati, parlato, discusso,
dibattuto sulla Musica e sui suoi aspetti forma-
tivi ed educativi e sulla crescita e gli interessi
della nostra associazione. Abbiamo cominciato
a porre i primi germogli per costruire un’An-
bima al passo con i tempi”.
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Siamo tutti “sempre-Verdi”. Ce lo ricorda la gior-
nata con cui l’Anbima nazionale ha promosso, in
collaborazione con la Provincia di Lucca, una ini-
ziativa legata al progetto “Le musiche di Giuseppe
Verdi e le Bande musicali per l’Italia unita”. Se-
guendo un protocollo sottoscritto con la Presi-
denza del Consiglio dei Ministri nell’ambito delle
Celebrazioni Verdiane del 2013, l’Anbima ha
inaugurato a Palazzo Ducale un’esposizione na-
zionale sul tema “Verdi. Suona la banda”. Come
si ricorderà questo fortunato logo venne coniato
nel 2012 dall’allora rettore dell’Università per
Stranieri di Perugia, la lucchese Stefania Gian-
nini, oggi felicemente insediata sulla scrivania che

fu di Benedetto Croce.
Il taglio del nastro della mostra, allestita nell’an-
tica caffetteria del palazzo degli ottimati lucchesi
e in seguito dei principi regnanti, è stato effet-
tuato congiuntamente dal Presidente della Provin-
cia Stefano Baccelli e dalla pronipote di Verdi,
Gaia Maschi Verdi, legata alla discendenza del
grande bussetano dal ramo dei Barezzi, la fami-
glia che diede al maestro la sicurezza economica
indispensabile per affrontare il grande cammino
verso l’immortalità.
Lo spazio espositivo, non grande, ma saturo di
pannelli chiaramente consultabili e di una se-
zione dedicata alla presenza di strumenti storici,
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“Verdi. Suona la Banda”. 
Esposizione di Lucca 

di Stefano Ragni
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dal flicorno al tamburo arabo, è stato reso accat-
tivante dalla fattiva collaborazione con l’Archivio
Storico della Casa Editrice “Tito Belati” di Perugia,
partner dell’Anbima in tutti i passaggi che hanno
preceduto questo evento, in particolare nei due
convegni realizzati nel 2012 e nel 2013 all’Univer-
sità per Stranieri di Perugia, prestigioso luogo
della cultura internazionale in cui prima Stefania

Giannini, poi l’attuale rettore Giovanni Paciullo
hanno concretamente realizzato la discesa in
campo del mondo accademico nell’agone delle
bande musicali italiane. Nella sede dell’Università
per Stranieri, lo storico palazzo Gallenga, il 7
marzo di quest’anno la Presidente della Camera
dei Deputati, Laura Boldrini, è stata accolta, in
occasione dell’inaugurazione dell’anno accade-

L’inaugurazione della mostra - Il taglio del nastro da parte della sig.ra Gaia Maschi Verdi
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mico, proprio da una rappresentativa di bande
umbre e marchigiane dell’Anbima.
Avviando questo avvenimento lucchese, incardi-
nato nel più ampio progetto “Dall’Inno delle Na-
zioni a Sarajevo”, il presidente dell’Anbima, M°
Giampaolo Lazzeri, ha accentuato al meglio la sua
innata capacità di promuovere situazioni atte a
tracciare un nuovo profilo connotativo della bande
musicale. Traguardando il percorso di metà man-
dato, il Presidente Lazzeri non poteva mandare un
segnale più autorevole alla Giunta, ai maestri e ai
suonatori italiani: il cammino verso una inedita
strategia della comunicazione dell’Anbima passa
ormai attraverso il collegamento con il mondo
della cultura “alta”, quello delle aule universitarie,
dei Conservatori, dei convegni, dei confronti con i
segni più stabili e duraturi della cultura nazio-
nale. In tal senso, dopo la trascinante esibizione
della banda degli Alpini in congedo della Garfa-
gnana e della Valle del Serchio, partita a passo di
marcia dal Cortile degli Svizzeri, va visto il tavolo
realizzato nella Sala di Rappresentanza di Palazzo
Ducale.
Dopo il saluto del Presidente Baccelli, i relatori
che si sono succeduti al microfono hanno arric-
chito con la personale esperienza la qualità di un
discorso che abbracciava nella sua globalità non
solo la viva realtà delle bande, la loro concreta
operosità, le scelte di repertorio e di organici stru-
mentali, ma individuava, nella piattaforma del-
l’educazione giovanile, la concreta possibilità di
un futuro in grado di affrontare le sfide della glo-
balità. In particolare il Presidente Lazzeri ha riba-
dito la sua convinzione che proprio dalle bande

giovanili e dai complessi scolastici possano sca-
turire le garanzie per la sopravvivenza di un
mondo sonoro ancora ricco di possibili sviluppi.
E di banda ha parlato anche Gaia Maschi Verdi,
ricordando come il suo illustre antenato avesse
iniziato la sua parabola artistica come maestro dei
“Filarmonici di Busseto”, un complesso strumen-
tale di archi e fiati il cui nucleo era composto pro-
prio da una formazione bandistica per la quale
Verdi scrisse tantissima musica, in seguito di-
spersa.
Tra le relazioni che seguivano, quella di Mario Be-
lati, attuale responsabile della Casa Editrice pe-
rugina e del relativo Archivio Storico, ha rievocato
i momenti in cui lo stabilimento musicale si trovò
ad affrontare gli anni di guerra, con opportune
scelte di repertorio legate non solo alla rievoca-
zione dei combattimenti, ma anche agli esaltanti
momenti della vittoria che videro protagonista di
molti fatti di rilievo il maestro Manente, direttore
del periodico della Belati, “L’Amico dei Musicisti”,
ma anche fondatore della banda dei Granatieri. Il
professore Renzo Cresti, docente dell’Istituto Boc-
cherini e autore di una imponente pubblicazione
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Un particolare dell’esposizione proveniente dall’archivio storico Belati

Fanfara degli Alpini in congedo della Garfagnana
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sulle bande della provincia di Lucca, ha incen-
trato il suo intervento sulla necessità che ogni
banda, anche del più piccolo paese, custodisca le
sue memorie e il suo archivio.
Al termine della tavola rotonda, il Presidente Laz-
zeri ha invitato tutti al taglio del nastro e all’in-
gresso nella citata mostra, dove una ventina di
pannelli consentono un percorso dalla fondazione
della casa Editrice Belati di Perugia, alle sue pub-
blicazioni, alla documentazione relativo all’inizia-
tiva “Verdi, l’invenzione del vero”, un video
realizzato da Alberto Melloni e portato con suc-
cesso a Pechino per una singolare “notte ver-
diana”. Altri pannelli rievocano i fatti e le battaglie
della Grande Guerra a cui sono state ispirate
marce sinfoniche e momenti di riflessione sonora
dai musicisti di casa Belati. Al centro dello spazio
espositivo l’attualità dei convegni realizzati a Pe-
rugia, con particolare riferimento anche alla pre-
senza della banda nazionale della Guardia di
Finanza, protagonista di un acclamato concerto
al teatro Morlacchi di Perugia.

In seconda serata, nella sala Tobino di palazzo
Ducale, si sono concentrati i musicisti della
Banda Rappresentativa provinciale di Lucca che
ha dato vita ad un emozionante concerto pratica-
mente incentrato su musiche verdiane. Strumen-
tisti e direttori, da Carlo Bardi a Francesco
Mauro, Cristiana Guidi, Cristian Pepe e Oriano
Bimbi hanno potuto godere della autorevole pre-
senza di Gaia Maschi Verdi e della testimonianza
diretta dei suoi interventi, concretizzando con ar-
monioso slancio tutto quello che si era dibattuto
nella tavola rotonda e illustrato nella mostra.
Ha chiuso i lavori i Presidente Lazzeri ringra-
ziando tutti i membri del consiglio Anbima della
provincia di Lucca ed in particolare il responsa-
bile della consulta artistica provinciale, Francesco
Mauro, per la collaborazione nell’allestimento
della mostra e nell’organizzazione dei successivi
appuntamenti legati alla “Esposizione” previsti
per tutto il territorio provinciale fino a fine anno.
Un paniere ricchissimo in tempi di crisi per non
perdere la speranza di un domani ancora vivibile.

Carlo Bardi Cristiana Guidi Oriano Bimbi Cristian Pepe

La banda rappresentativa ANBIMA della provincia di Lucca diretta da Francesco Mauro
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Variazioni sul Tema
Lamenti” (2009) di
Luciano Feliciani.
Casa Editrice De
Haske-Hal Leonard
MGB“
Variazioni sul tema La-
menti” si basa su un
tema del folclore mar-
chigiano e precisa-
mente della tradizione

dei “Lamenti”, una raccolta di melodie inscritte
nel filone tradizionale dei brani malinconici che
hanno per tema amori infelici o dolore per la per-
dita dei propri cari.
La struttura della composizione si può suddivi-
dere in quattro parti:
1) Esposizione del Tema
2) Prima Variazione – Allegro con fuoco
3) Seconda Variazione – Misterioso
4) Terza Variazione – Scherzo. Vivace
Il tema lento e malinconico, adottato come base
delle Variazioni, è il seguente:

Questo tema viene esposto in modo alternato tra
un Clarinetto in Sib (solo) ed un Oboe sulla base
di un’armonia sospesa, quasi eterea, costruita
sulla scala di Re minore, come la melodia. Nell’ar-
monia sottostante, è opportunamente omesso il II
grado al fine di creare una sorta di ambiguità to-
nale tra il I e il VI grado della scala, sul quale ini-
zia, in effetti, l’armonizzazione del tema. 
Sopra l’arpeggio del vibrafono si interpongono
‘cluster’ ai Corni, ai Flauti e ai Clarinetti 2° e 3°,
come si osserva nella figura successiva.
Le tre variazioni successive all’esposizione na-
scono dalle idee melodiche che, a loro volta, pro-
vengono dalla frammentazione del tema
principale. Alcuni elementi tematici, inoltre, ven-
gono utilizzati per costruire nuove idee ritmiche.
Tutto il materiale musicale, ritmico e melodico,

con il quale il brano è strutturato, è interamente
desunto dal tema principale.
La prima variazione, un “Allegro con fuoco”, si
presenta con ritmo 7/8 e si fonda su un’idea rit-
mico-tematica ricavata dalla prima semifrase del
tema:

Il tema, invece, è costruito a partire dal fram-
mento finale del tema principale (ritmicamente
variato) esposto dai Flauti, dai Clarinetti e dai
Sax:

La nuova idea melodica viene quindi invertita e
utilizzata come risposta al frammento iniziale,
sopra un’armonia di Do minore, sempre alter-
nando il primo e il sesto grado della scala, suddi-
videndo questa volta il tema, tra Corni e Trombe:

Questa sorta di danza energica prosegue con un
cambio di impianto tonale e di orchestrazione

Analisi del brano: 
Variazioni sul Tema Lamenti

di Caterina Menichelli
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sino a giungere al Meno Mosso, in 6/8, nel quale
viene impiegato il primo frammento del tema, leg-
germente variato, che funge da seconda idea me-
lodica. Quest’ultimo si alternerà lungo tutto il
primo movimento con il primo tema in 7/8 (la to-
nalità è Re minore):

Un altro frammento del tema principale è utiliz-
zato come ‘trait d’union’ per introdurre la ripresa
del tema, stavolta modulando in Sol minore.

Segue nuovamente l’alternanza dei due temi prin-
cipali. All’inizio l’idea in 7/8 (in Sol minore poi
modulata in La minore), poi quella in 6/8 che su-
bisce a sua volta due modulazioni: dapprima in
Re minore, tonalità d’impianto, quindi in Mi mi-
nore. Attraverso il suddetto trait si giunge al finale
grandioso e drammatico, esposto questa volta
nella tonalità di Sib minore, che termina su un
potente unisono di tutta l’Orchestra:

Il secondo movimento si presenta per contrappo-
sizione “Lento e misterioso”, quasi una marcia fu-
nebre, costruita e sostenuta da un ostinato dei
timpani e delle percussioni:

Il tema è ricavato dalla prima parte del tema prin-
cipale “Lamenti” anch’esso adeguatamente va-
riato (la tonalità torna in Re minore):

Tale tema si adatta alla costruzione di un Canone.
Esso viene, infatti, esposto da tutte le sezioni or-
chestrali e le sue ripetizioni avvengono prima
dopo sei battute, poi dopo quattro e quindi sem-
pre ogni due. 
Tale movimento orizzontale, in costante crescita
anche dal punto di vista dinamico, si interrompe
bruscamente su uno sforzato degli strumenti
gravi assieme ad un potente glissando dei trom-
boni, che introduce il ‘climax’ del secondo movi-
mento. Qui la stessa melodia è armonizzata per
sovrapposizioni di intervalli di quarta ed è esposta
da tutta l’Orchestra:

Il finale riprende quindi altri frammenti del tema
principale non utilizzati precedentemente; in par-
ticolare la nuova idea tematica è esposta e asse-
gnata alla tromba (con sordina) e, in sequenza,
all’oboe, quindi agli strumenti gravi. Il nuovo
frammento tematico diventa l’idea portante del-
l’ultimo movimento:

La terza ed ultima variazione “Scherzo, Vivace” è
energica e l’articolazione è improntata allo stac-
cato. Qui l’idea melodica è una variante del fram-
mento tematico centrale del tema principale
opportunamente mutato (per allargamento), nella
tonalità di Sol minore:

Un’altra idea ritmica, sempre tratta da elementi
costitutivi il tema, viene a questo punto utilizzata
per dare sviluppo al brano, fondato sempre sul-
l’alternanza e la sovrapposizione della scansione
ritmica 6/8 – 3/4 (Emiolia)
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Il movimento prosegue in un alternarsi delle due
idee sopraesposte, in crescendo, con orchestra-
zione e colori timbrici differenti, sino al potente fi-
nale in cui, fra gli accordi dell’intera orchestra, si
riascolta ancora il frammento tematico iniziale del
tema principale declamato dai Tromboni e dal-
l’Eufonio:

Lo scorso 8 dicembre 2014 ci ha
lasciati Egidio Bradariolo.
Ha ricoperto per molti anni la ca-
rica di Segretario Nazionale An-
bima con la dedizione, l'impegno
e la disponibilità, quali senti-
menti costanti nella sua vita pri-
vata e nel rapporto che ha
riservato a quanti lo hanno cono-
sciuto.
Tutta l’ANBIMA si stringe at-
torno alla famiglia di Egidio per
portare un conforto ed una pre-
ghiera in questo momento di do-
lore.
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Alfredo Catalani

Autore: Paolo Petronio

Collana: Personaggi della Musica Ed. Zecchini - Prima Edizione Settembre 2014

Effettivamente, come nota giustamente l’autore, esistono pochi volumi su Catalani e final-
mente ora possiamo avere fra le mani un lavoro esaustivo e degno del personaggio trattato.
Già guardando la copertina che raffigura il Compositore, notiamo un ritratto che mette in
evidenza la fierezza del personaggio, dove uno sguardo determinato e profondo denota uno
spirito vivace, pronto a mettersi in gioco. Detto ciò inoltriamoci nella stesura del libro. L’in-
dice, molto articolato e dettagliato, immediatamente ci conduce col pensiero in anni difficili per un “giovin
compositore” poiché il Musicista visse in un periodo dove due “mostri sacri” (Verdi e Puccini) dominavano la
scena. Nella quarta di copertina vengono ben sintetizzate le cause che hanno portato il mondo della musica
a trascurare questo nome importante della composizione. Riporto, come testimonianza diretta di quanto
dico, uno stralcio dello scritto sopracitato: “…Ecco un nome che con il passare del tempo è caduto sempre più
nel dimenticatoio, con un colpevole silenzio dei teatri italiani, Scala in primo piano….., Catalani fin dall’inizio
non ebbe vita facile, causa l’ostilità di Giuseppe Verdi e soprattutto di Giulio Ricordi (il maggiore responsabile),
ostilità che continua a nuocergli nonostante i tentativi, non troppo decisi però, di Arturo Toscanini, cui si ag-
giunge il problema, dopo gli anni Cinquanta, che le sue musiche finirono per diventare appannaggio di pochi
celebri soprani, come la Tebaldi, la Gulin e la Kabaiwanska...”. Ho scelto alcuni stralci ma estremamente si-
gnificativi che dimostrano la difficoltà che ebbe Catalani (ma non solo lui) ad imporsi sulla scena musicale.
Originale la dedica che l’autore fa. Solitamente si mette una persona vicina al proprio mondo affettivo, un
amico ed altro ancora. In questo caso nulla di tutto ciò! L’autore lo dedica a Catalani stesso. Bel gesto! Estre-
mamente significativo. Come dicevo in precedenza l’indice piuttosto articolato svela un percorso preciso del-
l’evoluzione stilistica del Nostro. Nella Prefazione, stesa dal Musicologo Renzo Cresti, viene evidenziato lo
stile di Petronio: “Passione, questo è il sentimento e l’emozione che si riscontrano e si provano leggendo le pa-
gine scritte da Paolo Petronio, con tratto scorrevole e amicale. La partecipazione e il trasporto che si rilevano
sono impulsi lontani dalla musicologia accademica la quale, nella sua algida lontananza analitica, non vuole
ardori e tenerezze per paura di inficiare la presunta oggettività della descrizione rigorosa…”. Sono decisamente
d’accordo con Cresti, poiché in Petronio esiste ancora il fuoco della giustizia musicale, specialmente nella
descrizione che egli fa del personaggio ed ancor di più ciò è presente nell’analisi della sua produzione. L’autore
conduce per mano il lettore, offrendo notizie precise e indicazioni storiche preziose. Per esempio nelle Opere
abbiamo ben delineati i personaggi, l’organico orchestrale, la trama dell’opera ed a seguire l’analisi musicale
della partitura. Indubbiamente un percorso completo e scritto con scorrevolezza ed autorità di linguaggio.
Anche la parte strumentale, sotto il titolo de: “Le altre composizioni”, trova uno spazio importante comple-
tando la conoscenza del Musicista. Colpisce il fatto che Catalani non scrisse molto relativamente all’universo
della Sinfonia e Petronio ci offre una propria versione di questa realtà. “Tutta la vita Catalani lavorò con l’or-
chestra. Osservando tutte le sue composizioni ed anche la loro lunghezza, risulta evidente che Catalani lavorò
molto con l’orchestra e poco con il pianoforte e la musica da camera. Quindi da lui ci si aspetterebbero vicino
alle opere liriche molte pagine sinfoniche. Cosa che tanti compositori hanno fatto. Invece il catalogo sinfonico
di Catalani è estremamente povero…” Le risposte a questo importante quesito le dà in modo circostanziato
Petronio e tutto ciò fa capire l’attenzione che egli dedica alla sua produzione. Quasi al termine del volume,
l’autore inserisce una voce importante: “Considerazioni sulla Musica di Catalani” dove analizza nuovamente
il percorso del Maestro, riportando d’attualità vecchie considerazioni dettate da autorevoli personaggi, pur
sempre umani e quindi fallaci. Un atto di giustizia che molto elegantemente l’estensore sviluppa in modo
circostanziato. Segue una “spigolatura” interessante riguardante il “Teatrino di Vetriano” intitolato ad Alfredo
Catalani. Il più piccolo teatro del mondo dedicato ad un protagonista della musica del XIX secolo.Una bella
lezione di vita da parte di un piccolo paese nei confronti dei grandi teatri italiani!! Devo confessare che il
libro mi ha coinvolto e quel che più conta mi ha fatto entrare nel mondo di Catalani. Le emozioni, le offese,
le delusioni ma anche i successi e le soddisfazioni le ho fatte mie, perché Petronio è riuscito a trasmettermi
queste contrastanti sensazioni. Libro scritto con passione, un pizzico di “rabbia” o meglio di “delusione” da
parte dell’autore per l’oblio a cui è andato incontro il Compositore; ma contemporaneamente una volontà te-
nace di riportare a tutti noi un nome centrale nel mondo dello spettacolo. Grazie Petronio!
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È idea comune che l’ultimo strumento musicale tra-
dizionale ad entrare a far parte dell’organico bandi-
stico e orchestrale sia stato il saxofono. Ma non è
così, perché questo primato, per quanto strano
possa apparire, appartiene alla tromba in sib. Si,
proprio la gloriosa tromba i cui squilli evocano an-
cora scene cavalleresche e polverose battaglie stra-
colme di eroiche gesta. A differenza dello strumento
inventato dal belga Adolphe Sax, che già verso l’ul-
timo quarto del secolo XIX aveva un proprio ruolo
all’interno della banda, la tromba in sib incominciò
a ritagliasi  un proprio spazio nei primi decenni del
secolo successivo. 
Ma procediamo con ordine, il primo a dare artistica-
mente importanza alla vecchia tromba naturale,
priva di qualsiasi meccanismo, fu Claudio Monte-
verdi nella celebre toccata per cinque trombe dell’
Orfeo (1607), così chiamate in relazione al ruolo
svolto: clarino, quinta, alto e basso, vulgano e basso.
In questo periodo le trombe ebbero un ruolo impor-
tante, raggiungendo il loro apice, sia dal punto di
vista artistico che tecnico, con Bach ed Handel. Tali
strumenti, che potevano essere dritti o a spirale
come un corno, erano lunghi circa due metri, e gra-
zie all’imperfezione delle lamine metalliche con cui
erano costruiti a motivo del fatto che erano lavorati
a mano, permettevano di “piegare” (forzare) gli ar-
monici e ottenere quei suoni intermedi che per na-
tura lo strumento non aveva. 

Nell’esempio sopra riportato vengono indicati con le
minime i primi sedici suoni armonici della tromba
in fa barocca lunga sei piedi, mentre con le semimi-
nime le note che potevano essere ottenute “forzando”

lo strumento tra-
mite una tecnica
particolare. Tromba
barocca, Germani-
sches Nationalmu-
seum, Norimberga

Verso la metà del XVIII secolo si verifica un cambia-
mento di rotta, la tromba non viene più intesa come
strumento solista ma come strumento “interno”,
meno appariscente e più adatto a realizzare degli
stacchi ritmico-armonici simili a quelli dei corni. In
poche parole scompare il registro di “clarino” che
sfruttava la vicinanza dei suoni armonici e che per
molti decenni era stato l’elemento caratterizzante e
il punto di forza dello strumento. Sicuramente in
tutto ciò un ruolo importante è stato svolto dal
nuovo strumento introdotto sulla scena musicale del
tempo: il clarinetto. Il suo nome non è infatti casuale
e lo lega radicalmente al registro acuto della tromba,
della quale il clarinetto poteva essere un valido so-
stituto, con l’aggiunta di essere in grado eseguire
delle melodie complesse all’acuto con una intona-
zione che al vecchio strumento era preclusa. Mozart
e Haydn avevano a disposizione uno strumento dal
timbro chiaro che all’interno dell’orchestra poteva
inserirsi senza rischio di “sforare”, così come era fa-
cile che accadesse alla tromba. Quest’ultima as-
sunse quindi un ruolo diverso che tenne fedelmente
per circa un secolo; fino a quando nel periodo ro-
mantico, con l’ulteriore ampliamento dell’organico
orchestrale e bandistico, non si avvertì la necessità
di uno strumento d’ottone che potesse eseguire una
melodia nel registro acuto. Mancava in effetti uno
strumento che avesse queste peculiarità per riequi-
librare le varie “famiglie strumentali”. È utile ricor-
dare che con l’affermarsi del Romanticismo si
sviluppa una nuova concezione dell’arte dell’orche-
strazione, basata sulla potenza, sul dinamismo, e su
un nuovo senso coloristico. Dopo il tentativo di rea-
lizzare uno strumento d’ottone cromatico con le
chiavi, finalmente nel 1815 arrivarono le rivoluzio-
narie valvole inventate dai celebri cornisti Heinrich
Stölzel e Friedrich Blühmel. Ma a differenza di
quanto comunemente si pensa, il nuovo meccani-
smo venne applicato alla tromba in fa, che storica-
mente era stata la tromba adoperata in orchestra.
Fino a tutto il XIX secolo, quando si parla di tromba
non ci si riferisce mai a quella in sib ma a quella in
fa con l’estensione di contralto, per i motivi prece-
dentemente descritti a proposito degli armonici.

La tromba in sib:
il più giovane strumento della banda! 

di Nicolò Gullì

Tromba barocca
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Questo strumento, ma anche quelli in mi, mib o re,
infatti, era quello che più degli altri centrava le note
all’interno di un “range” di maggiore cantabilità.  Le
valvole vennero poi applicate anche al corno da po-
stiglione, lo storico strumento che annunciava l’ar-
rivo della posta e così descritto da François Auguste
Gevaert1 (Instrumentation and orchestration, Le-
moine & fils, Paris, Bruxelles, 1885, p. 233.):
Le persone che oggi hanno raggiunto i cinquanta anni
ricorderanno, non senza nostalgia, il piccolo stru-
mento con il suo suono brillante. Esso richiama alla
mente la loro fanciullezza vissuta nei piccoli paesi di
provincia; veniva suonato dal cornista mentre il coc-
chiere con andamento focoso scuoteva i cavalli che
galoppavano al suono di questo splendido strumento. 

Anche se
costruito
in altre to-
nalità, lo
s t r u -
m e n t o
ebbe mag-
giore dif-
f u s i o n e

nella taglia di sib. Va subito precisato che, dal punto
di vista organologico, la cornetta è uno strumento
totalmente diverso dalla tromba, quest’ultima infatti
ha un rapporto tra conicità e cilindricità del canneg-
gio diverso, oltre al fatto che la campana e il tubo si
sviluppano in modo differente. Tutto questo si tra-
muta in una diversità timbrica che permette all’orec-
chio di distinguerli abbastanza agevolmente, il
suono della cornetta infatti si pone tra quello scuro
del flicorno e quello chiaro della tromba. Il nuovo ar-
rivato colmava finalmente questo vuoto dovuto alla
mancanza di uno strumento d’ottone che potesse
“cantare” nel registro medio-alto. A questo punto si
rende necessaria una distinzione tra quanto av-
venne in ambito orchestrale e quanto nel contesto
bandistico. Dal punto di vista teorico la cornetta,
tranne casi rari, non entrò mai a far parte dell’orga-
nico orchestrale. I compositori continuarono a scri-
vere per la tromba in fa, pensando che fosse quella
la vera sonorità della tromba e che il timbro della
cornetta fosse adatto a un contesto più popolare,
Hector Berlioz lo definisce “privo di originalità e no-
biltà” (Berlioz Hector, Gran trattato di strumentazione
e orchestrazione, Ricordi, Milano 1948, p. 29.). Ma
nella realtà la cornetta, anche sotto falso nome, nello
spazio di qualche decennio ebbe il totale soprav-
vento sul nobile e antico strumento, tanto da scal-
zarlo completamente dall’orchestra, con buona pace

dei trattatisti e dei direttori. Gli strumentisti, con
spirito pratico, videro invece nel nuovo strumento il
mezzo per superare in maniera più agevole le diffi-
coltà tecniche del loro repertorio. La conformazione
dello strumento agevola la tecnica, mentre la taglia,
una quarta più alta, permette di raggiungere le note
acute, da sempre croce e delizia degli strumentisti
d’ottone, con più facilità. Di rimando il nuovo stru-
mento risulta più debole nelle note gravi e meno so-
noro su quelle centrali.  
Con nome falso di tromba a pistoni (!), la cornetta ha
usurpato il posto alla vera tromba. Questo abuso de-
plorevole è mantenuto per agevolare l’esecutore, con
la complicità di direttori d’orchestra deboli, e priva
l’orchestra di un timbro caratteristico dell’orchestra.
(Emile Ergo, Dans les propylées de l'instrumentation,
La Librairie Néerlandaise, Anversa 1910, p. 64.)
Per i primi decenni dopo la comparsa delle valvole,
la scrittura della tromba rimase legata alla vecchia
filosofia della tromba naturale, passaggi articolati e
caratterizzati da squilli. Successivamente si fece
sempre più complessa, avendo ormai i compositori
acquisito e inconsciamente accettato la cornetta che
dava loro la possibilità di poter sperimentare sono-
rità e fraseggi del tutto nuovi. In realtà è quello che
continua ad avvenire ancora oggi quando eseguiamo
con trombe in sib musiche scritte per trombe in fa.
Si badi bene, non penso sia solo un sottile problema
filologico, si tratta proprio di due strumenti diversi
anche se appartenenti alla stessa famiglia. Senza
voler esagerare: è come se eseguissi con il violino la
parte della viola. 
La tromba a valvole in fa è l’unica rappresentante
nelle dimensioni e nella costruzione che possa appar-
tenere alla vecchia famiglia della tromba.(Cecil For-
syth, Orchestration, Macmillan and Co., London
1914, p. 92.)
A differenza di quanto avvenne in orchestra, anche
se solo dal punto di vista teorico, nell’organico ban-
distico la cornetta venne accolta con grande entu-
siasmo sia dai compositori che dagli strumentisti,
divenendo immediatamente uno strumento leader.
Essa non solo dava la possibilità di ampliare la
gamma dei timbri nel registro acuto degli ottoni, ma
consentiva di farlo con grande destrezza, permet-
tendo alla banda di potersi accostare senza più limiti
a quei generi tanto di moda che erano la “Fantasia
operistica” e il “Tema con variazioni”. Fino ad ora
quelli che i vecchi teorici chiamavano gli “strumenti
di canto acuti” si limitavano solo ai legni, adesso con
la cornetta queste possibilità venivano estese anche
agli ottoni, completando finalmente la gamma so-
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Post horn sec. XVIII
Museum of Fine Arts, Boston
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nora dei tromboni nel registro acuto. Il fatto fonda-
mentale da sottolineare è che mentre  nell’ambito or-
chestrale i due strumenti occuparono lo stesso
ruolo, con l’inevitabile problema di sovrapporsi,
nell’ambito bandistico le loro funzioni furono da su-
bito distinte. Da una parte la cornetta che si spin-
geva sulle note di soprano con grande agilità nella
parte del canto, dando un valido supporto ai clari-
netti, dall’altra la voce di contralto della tromba in
fa che si muoveva nel registro medio con funzione
principalmente ritmico-armonica. Questa situazione
fu immediatamente chiara nell’ambito bandistico,
tanto che George Kastner (G. Kastner, Cours d'instru-
mentation, Menestrel-Heugel, Paris 1839, p. 16.) già
nel 1839 riferisce con grande entusiasmo di aver
ascoltato in un pubblico concerto una banda diretta
da Hyacinthe Klosé in cui vi erano sei cornette a tre
pistoni (tre prime e tre seconde) e sei trombe in di-
verse tonalità (fa, mib, e sib basso). La risposta fu
univoca non solo in Europa, dove basta osservare gli
organici adoperati da Amilcare Ponchielli, Wilhelm
Wieprecht, Gustav Holst e Gabriel Parès per accer-
tarsene, ma anche in America dove John Philip
Sousa nella sua banda di professionisti utilizzava sei
cornette (quattro prime e due seconde) e due trombe
in mib. Ad evidenziare la rilevanza che la cornetta e
la tromba ebbero in ambito bandistico a differenza
di quello orchestrale, è sintomatico il fatto che nes-
sun compositore romantico scrisse dei concerti per
tromba o cornetta. Mentre Amilcare Ponchielli com-
pose un Concerto per tromba e banda, op. 123 (si
noti che l’autore non ha specificato la taglia dello
strumento perché la tromba all’epoca era quella in
fa), una Fantasia su ‘La traviata’ per cornetto e
banda, op. 146 e un Concerto per cornetto e banda
op. 198 (non si tratta di un lavoro originale, infatti
nel catalogo tematico curato da Licia Sirch (Licia
Sirch, Catalogo tematico delle musiche di Amilcare
Ponchielli, Fondazione Claudio Monteverdi, Cremona
1989. ) l’opera è inserita tra le trascrizioni per
banda).
Fino a questo punto l’evoluzione che i due strumenti

hanno avuto mi sembra abbastanza chiara, il di-
scorso si complica un poco quando lo si affronta dal
punto di vista organologico. Infatti il termine cor-
netta nel secolo XIX è abbastanza controverso, in
quanto indica spesso strumenti dalle caratteristiche

diverse. Vi erano quelli che avevano una conicità più
pronunciata per dare risalto al timbro scuro e quelli
che utilizzavano un canneggio simile a quello della
tromba per rendere maggiormente chiaro il suono,
per non parlare delle varianti che potevano interve-
nire sull’apertura della campana. Anche i cataloghi
delle case costruttrici non giovano molto a dipanare
la matassa, anzi spesso rendono tutto più compli-
cato, presentando come trombe delle evidenti cor-
nette e quest’ultime sotto il nome di trombe o di
bugle.  Renato Meucci, che è uno degli studiosi più
attenti su questo argomento, così si esprime sulla
questione:
Ad ogni modo il nome “cornetta”, a causa di tale con-
flitto terminologico, finì per designare non solo uno
strumento vero e proprio, ma più in generale la parte
acuta degli ottoni, indipendentemente dal modello per
eseguirla; un fenomeno del tutto simile a quello avve-
nuto con il termine “cimbasso”, che dopo aver desi-
gnato nel primo Ottocento uno specifico strumento,
era passato in seguito ad indicare genericamente la
voce più grave degli ottoni. (Renato Meucci, Un caso
organologico, l’identificazione della tromba e della
cornetta, in Ponchielli e la musica per banda, a cura
di Licia Sirch, Edizioni ETS, Pisa 2005, p. 341.)
Ad aggravare la situazione ci fu il fatto che verso la
metà del secolo apparve sulla scena musicale il sa-
xhorn soprano in sib (flicorno soprano), uno stru-
mento dalle caratteristiche simili a quelle della
cornetta, ma soprattutto uno strumento che aveva
un timbro scuro simile a quello del corno. Nell’am-
bito bandistico poteva, perciò, facilmente sostituire
la cornetta, con il vantaggio di essere inserito in
un’ampia famiglia di strumenti che andava dal so-
pranino al basso grave. In questo periodo è quindi
molto facile incontrare degli strumenti ibridi, cioè
degli strumenti la cui struttura è una via di mezzo
tra la cornetta e la tromba. Se consideriamo che il
flicorno si era ritagliato un proprio spazio tra gli
strumenti dal timbro scuro, risulta logico pensare
che i costruttori abbiano avvicinato maggiormente
la cornetta alla tromba. 

Ed è

Tromba, cornetta e flicorno moderni della ditta Vincent Bach

Tromba-cornetta modello“Imperial”costruita dalla
ditta Whaley, Royce & Co. di Toronto nei primi

anni del Novecento
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in questo scenario che, sul finire del secolo XIX, in-
comincia ad apparire timidamente un nuovo stru-
mento musicale che ha le fattezze di una tromba in
sib; molti decenni dopo l’avvento della cornetta e del
saxhorn soprano in sib. Non a caso molti dizionari e
trattati pubblicati a cavallo del XIX e XX secolo igno-
rano o illustrano marginalmente le trombe acute in
sib, lasciando invece spazio alle cornette; vedi Amin-
tore Galli (Amintore Galli, Manuale del capomusica,
Ricordi, Milano 1889), Heinrich Saro (Heinrich Saro,
Instrumentations-Lehre für Militär-Musik, C.F. Leede,
Leipzig 1883), Stanislao Gallo (Stanislao Gallo, The
Modern Band: a Treatise on Wind Instruments, Sym-
phony Band and Military Band, Birchard, Boston
1935), Giovanbattista Frosali (G.Frosali, Manuale di
strumentazione per Banda, Casa Musicale Pucci, Por-
tici - Napoli, s.d. [primo Novecento]).  Ma il problema
degli strumenti ibridi permane ancora negli anni
successivi, se è vero che ancora nel famoso trattato
di Alessandro Vessella, Alamiro Giampiero, che ne
ha curato la nuova edizione del 1954, scrive quanto
segue:
La cornetta in passato era affatto distinta dalla
tromba. Oggi, specie in Italia e in Germania, è entrata
a far parte della famiglia delle trombe, nella quale ha
preso il posto del soprano. Abbiamo detto special-
mente in Italia e in Germania, perché in Francia e in
Belgio si fabbricano ancora Cornette sul tipo antico
con canneggio alquanto più conico; mentre poi alla
Cornetta costruita con dimensioni di Tromba, allo
strumento cioè che noi abbiamo chiamiamo Cornetta,
danno il nome di “Petite Trompette”.(Alessandro Ves-
sella, Studi di strumentazione per banda, compendio
ed appendice a cura di Alamiro Giampieri, Ricordi, Mi-
lano 1954, p. 68).
Mentre Giovanni Orsomando nel suo volumetto
Brevi elementi di strumentazione per Banda, pub-
blicato l’anno precedente, parla di una tromba/cor-

netta che riesce a mettere insieme i pregi dei due
strumenti. E ancora, a sostegno di questa tesi,
posso testimoniare che gli strumentisti di banda
della generazione precedente la mia erano soliti uti-
lizzare il termine cornetta per indicare la tromba in
sib.
In tutto questo marasma terminologico, mi sembra
quanto mai opportuno riportare uno specchietto
realizzato da Renato Meucci (Renato Meucci, Un caso
organologico, l’identificazione della tromba e della
cornetta, cit., p. 336.) dove si cerca di mettere ordine
alla successione dei vari strumenti che in orchestra
sono comparsi con il nome di tromba o cornetta
(vedi figura a fondo pagina)
Penso che il grafico non abbia bisogno di grandi ap-
profondimenti. Inizialmente vi era la vecchia tromba
contralto in fa o in sol, che nei primi anni poteva es-
sere anche quella naturale o a chiavi; successiva-
mente comparve la cornetta che, sviluppandosi da
quella dei postiglioni, aveva un canneggio conico si-
mile a quello dei corni. 
Con lo strumento ibrido tromba-cornetta, venuto
fuori nell’ultimo quarto del secolo, il tubo divenne
più cilindrico anche per accentuare la differenza con
i il flicorno; infine l’avvento della moderna tromba in
sib all’inizio del secolo scorso che, come si può no-
tare dal grafico, non avvenne in maniera repentina,
anzi ancora negli anni Cinquanta si contendeva la
scena musicale con lo strumento ibrido. Comunque,
a voler essere sinceri, la questione non è ancora oggi
completamente risolta. Al contrario di quanto avve-
niva in passato, essendo stato colmato il divario tec-
nico tra tromba in sib e cornetta, sono molte le
formazioni bandistiche che eseguono oggi la parte
della cornetta con la tromba o con il flicorno so-
prano; in particolar modo in quei paesi dove la tra-
dizione della cornetta non è stata mai
profondamente radicata. 
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Durante i giorni 10, 11 e 12 del mese di ottobre
2014, ho avuto l’opportunità di tenere il corso di
Direzione per Maestri di banda nella cittadina si-
ciliana di Palma di Montechiaro (AG). L’esperienza
è stata molto positiva.
Ho incontrato direttori con molta voglia di ap-
prendere e migliorare il loro lavoro, giovani con
un grande potenziale come direttori che hanno
voglia di formarsi ed hanno effettuato un gran la-
voro nei due giorni del corso.
I giovani musicisti della banda laboratorio di
Palma di Montechiaro ed altri giovani venuti da
altre zone della Sicilia disposti a lavorare instan-
cabilmente con voglia di fare buona musica per
banda.
L’organizzazione curata dall’ANBIMA regionale è
stata perfetta, tutto era preparato affinché svol-
gessimo il lavoro nel miglior modo possibile.
Vorrei ringraziare il Corpo Bandistico “V. Bellini”
di Palma di Montechiaro nelle figure dei loro Mae-
stri Felice Scicolone e Giuseppe Vitello per il gran
lavoro di preparazione.
Ringrazio anche l’ANBIMA della provincia di Agri-
gento nella persona del signor Feminó, per le sue
premure durante il mio soggiorno in Sicilia, così
come il Vice Presidente Nazionale signor Piero Ce-
rutti, il Presidente Nazionale M° Giampaolo Laz-
zeri e il segretario Nazionale Andrea Romiti che
mi hanno invitato per tenere questi corsi in Italia,
portando la mia esperienza di direttore che opera
nella regione Valenciana, zona della Spagna che

ha avuto uno sviluppo bandistico incredibile.
Per ultimo il mio ringraziamento speciale va a
Giuseppe Testa per la magnifica organizzazione
artistica del corso, per il suo supporto e genti-
lezza.
Come in altri corsi effettuati in altre zone d’Italia,
ho riscontrato un gruppo desideroso di crescere,
di ricercare un linguaggio proprio, con brani ori-
ginali per banda, senza però rinunciare a trascri-
zioni di grande opere per orchestra.
Ho incontrato molti direttori con tanta voglia di
formarsi che chiedono di averne le opportunità. 
Ci sono consigli direttivi che vogliono che la
banda non sia messa al secondo posto sul piano
musicale nei confronti dell’orchestra. Questo che
fa si che ci sia buona o pessima musica, indipen-
dentemente dall’organico, sia esso per banda o
per orchestra, o dal livello dei musicisti, ma dal
percorso che si fa con loro.
L’Italia è il paese più importante nella storia della
musica, esistono grandi direttori d’orchestra e di
banda, musicisti eccezionali che devono promuo-
vere la crescita delle bande. E’ molto importante
lo scambio di idee con altre realtà bandistiche
mondiali e con direttori e musicisti di altri paesi.
Dobbiamo cambiare la mentalità e i pregiudizi che
la musica di qualità sia solo quella legata all’or-
chestra e che la banda si dedichi solamente al fol-
klore: l’avremo ottenuto quando, alla fine di un
concerto, il presentatore non dirà “suona bene
come un’orchestra!”

Sicilia: Corso di Direzione
di Rafael Garrigòs
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Due importanti master class per direttori di
banda si sono svolte in Sicilia nel mese di Otto-
bre organizzate dall’Anbima Nazionale, coordi-
nate dall’Anbima Sicilia e coadiuvate dai consigli
provinciali Anbima di Agrigento e Messina. La
prima master class si è tenuta a Palma di Mon-
techiaro (Ag) dal 10 al 12 di ottobre, la seconda
a Giardini Naxos (Me) dal 17 al 19 ottobre 2014.
Due importanti eventi musicali che hanno visto
impegnati una trentina di maestri siciliani e non,
che hanno approfittato della presenza dei mae-
stri Rafael Garrigòs Garcia e Marco Somadossi
per approfondire le proprie conoscenze e miglio-
rare la propria tecnica direttoriale nello splen-
dido scenario paesaggistico e culturale che
queste due cittadine siciliane hanno loro offerto.
Si è trattato di due incontri che hanno visto al-
l’opera corsisti con una diversa preparazione cul-
turale e musicale. Ciò ha dato la possibilità ai
maestri Garrigòs e Somadossi di poter attuare
una serie di strategie per dimostrare quanto
siano fondamentali una solida conoscenza della
partitura e delle tecniche direttoriali, oltre che
una cultura generale a 360 gradi e non solo mu-
sicale, che permetta di andare oltre l’esecuzione
delle “semplici note”.
Essendo presente ai due corsi, in qualità di rap-
presentate della Consulta
Artistica Nazionale An-
bima, ho preso in conside-
razione l’idea di realizzare
un’intervista doppia ai due
illustri esperti del pano-
rama musicale bandistico
internazionale: ed ecco a
confronto le loro risposte.
Oggi che le orchestre

chiudono e le nuove ge-

nerazioni si avvicinano

meno alla musica “colta”,

le bande sopravvivranno?

Perché? Mantenendo

quale livello?

Garrigòs: Nonostante la
crisi economica che colpi-
sce in particolare i progetti

culturali, la musica amatoriale sopravvive an-
cora nelle piccole città. Questo perché il potere
della musica è molto forte. Chi impara a fare mu-
sica ne sente la necessità per riempire il tempo
libero e divertirsi. Inoltre, fondamentale è
l'aspetto della socializzazione che si realizza al-
l’interno dei gruppi musicali, dove si creano reti
di amicizia fra persone che si riuniscono per fare
musica. Per quanto riguarda il livello, diciamo
che dovremmo cercare di fare del nostro meglio
ogni giorno per far crescere il livello musicale e,
soprattutto, trovare la propria identità come
banda, con un linguaggio proprio e originale.
Somadossi: L'esigenza di esprimersi attraverso
l'arte è innata nell'uomo: è un'esigenza dell'intel-
ligenza e di chi la coltiva. Non assocerei la chiu-
sura delle orchestre ad una possibile crisi della
banda. Né tanto meno alla difficoltà delle nuove
generazioni ad avvicinarsi alla musica. En-
trambe le situazioni, secondo il mio parere, oltre
che per i noti problemi economici sono l'indica-
tore e il sintomo di come viene vissuta e proposta
la cultura, l'educazione e lo stimolo a pensare.
Ritengo che i termini di confronto dovrebbero
svolgersi da questi presupposti e, di conse-
guenza, con questa visione affrontarli e risolverli.
In quest'ottica, vedrei (uso purtroppo il condizio-

Rafael Garrigòs e Marco Somadossi:
due direttori, compositori e didatti a confronto!

di Giuseppe Testa

risveglio musicale n2014_06:Risveglio Musicale  17/12/2014  21.51  Pagina 32



Risveglio MusicaleRisveglio Musicale

33

nale) invece la banda un eccellente e potente ca-
nale culturale: “low cost” e capillarmente diffuso
sul territorio. Due presupposti per essere un
media veramente potente.

La strumentazione variabile (flexible ensam-

ble) è una pratica antica che negli ultimi anni

sta ritornando in voga. Pensa che sia utile per

la formazione delle bande giovanili? Contri-

buisce secondo lei a spronare il maestro a ri-

cercare in modo creativo nuovi impasti ed

equilibri sonori?

Garrigòs: Penso che qualsiasi strumento che
serva a fare il nostro lavoro meglio e a far cre-
scere musicalmente i giovani sia valido e do-
vrebbe essere usato. La strumentazione variabile
è interessante soprattutto per i gruppi
strumentali e gruppi musicali con giovani
allievi; per i gruppi con livello più alto, mi-
gliore è una strumentazione più definita.
Somadossi: Negli ultimi anni la casa edi-
trice Scomegna ha lanciato una linea edi-
toriale dedicata esclusivamente alla
produzione didattica; un'esperienza nata
e sviluppatasi sopratutto in America ma
ora arricchita da nuovi stimoli e idee ita-
liane tanto da farne divenire una “novità”.
Questa produzione, suddivisa sui gradi di diffi-
coltà 1 (Basic Series), 1.5 (Evolution Series) e 2
(Advanced Series), tende a ridurre gli impasti so-
nori per ovvie ragioni d'organico, ma l'apporto di
nuove idee, di nuove visioni, di nuove combina-
zioni ha portato alcuni compositori a trovare
delle soluzioni musicali veramente interessanti.
Uno straordinario strumento didattico dedicato
allo sviluppo tecnico-musicale dei giovani musi-
cisti delle scuole di musica di strumenti a fiato e
percussioni.

Tenendo conto del luogo e della destinazione

che un concerto può avere, quali generi mu-

sicali (brani originali, trascrizioni di musica

sinfonica, pop, colonne sonore, ecc.) deve

contenere un programma per una esecuzione

che accontenti tutti gli spettatori, educandoli

naturalmente alla buona musica?

Garrigòs: Il programma di un concerto dovrebbe
essere scelto in base alle caratteristiche del con-
certo e del pubblico a cui è destinato. Non è lo
stesso programmare un concerto di Natale o un
concorso. Altresì è normale realizzare concerti te-

matici, di musica da film, ecc.; possiamo fare un
concerto didattico per un pubblico di bambini o
un concerto destinato ad adulti. Per questo credo
che si possa programmare qualsiasi brano di
qualsiasi stile a condizione che si adatti al tipo
di concerto e soddisfi le condizioni di buona qua-
lità e coerenza con il programma. Penso anche
che le bande devono trovare innanzitutto il pro-
prio linguaggio di banda. Questo non significa
che non dovremmo mai suonare trascrizioni or-
chestrali, ma quando lo facciamo siamo sempre
in svantaggio e suoneremo sempre peggio dell’or-
chestra.
Somadossi: La banda si trova ad esibirsi in con-
testi veramente molto diversi: cerimonie istitu-
zionali, cerimonie religiose, concerti

d'intrattenimento, Hauptkonzert”.
Ognuna di queste occasioni richiede
un repertorio ben definito: è fonda-
mentale la capacità del maestro nello
stilare un programma adatto alla si-
tuazione, al luogo e al contesto in cui
la banda si esibisce. Sembra una ba-
nalità ma, per comprendere il di-
scorso, mi è capitato più di una volta
di sentir eseguire la marcia trionfale
dell'Aida in chiesa durante una ceri-

monia religiosa, oppure ascoltare della musica
di consumo (pop) eseguita all'aperto senza un
palco con un organico di poco più di venti musi-
cisti (arrangiamenti di grado 4-5) per arrivare a
cerimonie civili dove l'Inno d'Italia era suonato
con parti di tre arrangiamenti diversi. Se a que-
sto aggiungiamo la qualità delle esecuzioni
(spesso poco appropriate) temo che questo modo
di operare non concorra certamente ad accon-
tentare il pubblico né, tanto meno, ad “educarlo
alla buona musica”. Proprio per rispondere alla
tua domanda riguardo la soddisfazione del pub-
blico, l'attenzione, secondo me, andrebbe spo-
stata maggiormente sulla qualità delle esibizioni
e il contesto in cui si svolgono. E' un modo, se-
condo me l'unica via, per (ri)dare dignità alla
banda e alle sue proposte musicali. Situazione
diversa sono, invece, i concerti di Gala o quelli
che ho definito “Hauptkonzert” (concerti princi-
pali) che troviamo inseriti almeno una volta al-
l'anno nell'attività artistica di quasi ogni banda.
Se mi è possibile, per questi eventi, preferisco in-
dividuare un tema o un filo conduttore che at-
traverso delle scelte monografiche, storiche,
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letterarie o artistiche, mi permetta di
svolgere/sciogliere il repertorio con un senso lo-
gico. In occasioni così strutturate possiamo tro-
vare nuove ed innumerevoli soluzioni, anche
coraggiose e innovative, che grazie al significato
dato dal filo conduttore possono determinare il
successo di un repertorio e di un concerto. Ri-
portando la mia esperienza personale, alcune
“scelte coraggiose” (musica scritta in un linguag-
gio non tonale, musiche e musicisti di altre cul-
ture per esempio), che andavano magari contro
al riscontro immediato da parte del pubblico, nel
tempo (anche breve), hanno dato il maggior ri-
torno in termini di attenzione mediatica e di af-
filiazione del pubblico stesso.

Perché una master class di direzione di pochi

giorni lasci un segno nei corsisti, quali argo-

menti deve trattare?

Garrigòs: L’incontro con persone che dedicano
il loro tempo alla stessa attività ti arricchisce
sempre e, in particolare, è più positivo con per-
sone provenienti da realtà diverse dalla nostra.
In un corso di Direzione i temi più importanti da
trattare dovrebbero riguardare il ruolo del diret-
tore, gli aspetti della tecnica di direzione, tecnica
della prova, la programmazione, etc. Anche se
due o tre giorni non sono molti per un buon la-
voro individuale con i corsisti, servono comun-
que per dare una panoramica del nostro lavoro
e segnare la strada giusta ai futuri direttori. Que-
sto è molto importante.
Somadossi: Penso ci siano molti modi per trat-
tare una master class e lasciare un segno: non
esiste una ricetta e questo risultato è legato
strettamente al docente e al contesto in cui deve
operare. Durante i corsi cerco di mettere sempre
al centro la musica e di offrire tutte le conoscenze
di cui dispongo. Ritengo che in tutto quello che
facciamo sia possibile trovare una meraviglia, di-
pende da come si guardano e cercano le cose. La
musica, nello specifico, cela meraviglie a profu-
sione: individuarle attraverso l'analisi è il primo
passo da affrontare. Dopodiché proseguo ad in-
segnare tutte quelle strategie occorrenti e solu-
zioni possibili per esaltare le considerazioni
messe in luce. In questo modo qualsiasi compo-
sizione può fornirci o farci trovare delle interes-
santi opportunità di lavoro. Questo è il mio modo
di operare.
Hindemith, Holst, Schonberg, Stravinsky, Re-

spighi e tanti altri grandi della musica, anche

se su commissione, hanno scritto per banda

arricchendone il repertorio dello scorso se-

colo, per non parlare poi di tanti altri musici-

sti dei secoli precedenti. Come mai oggi a

nessuno dei grandi musicisti contemporanei

viene in mente di scrivere musica per banda?

Garrigòs: Oggi ci sono molti bravi compositori
che scrivono musica per banda in tutto il mondo
e il tempo ci dirà se sono all’altezza dei grandi
maestri che hai nominato. Stati Uniti d'America,
Giappone, Paesi Bassi, Belgio, Spagna, Italia,
sono tra i paesi in cui grandi compositori rice-
vono ogni anno commissioni di musica per
banda. D’altra parte, la diversificazione degli stili
musicali di oggi, la non definizione della stru-
mentazione, oltre che il livello generale delle
bande, con una grande differenza tra le bande di
tutto il mondo, fa sì che molti compositori prefe-
riscano non scrivere per questo tipo di forma-
zione.
Somadossi: Non sono del tutto d'accordo su
quanto mi chiedi: in America, ma anche in Spa-
gna (provincia di Valencia) (e forse Rafael può
esser più preciso) ci sono importanti compositori
che scrivono per gruppi di fiati. Se guardiamo il
repertorio della “Eastman Wind Ensamble” o
della “Tokyo Kosei Wind Orchestra” possiamo
trovare “importanti” compositori contemporanei.
Vorrei sottoporti, però, un altro punto di osser-
vazione: cosa significa “grandi” compositori? Se
guardiamo la storia della musica del '900 sono
state più “grandi” le composizioni di Schönberg
o le canzoni dei Beatles? Analizzando la situa-
zione complessiva calata nel contesto storico, so-
ciale e culturale del secolo appena trascorso,
sarei in difficoltà, pur riconoscendo il valore as-
soluto di una composizione di Schönberg, ad af-
fermare che questa è stata più influente di “Let
it be” del quartetto di Liverpool. Per questo mo-
tivo non mi piacciono simili classificazioni e pre-
ferisco analizzare, studiare e comprendere ogni
singola composizione e ogni singolo compositore
calandoli nel contesto sociale e culturale in cui
operano. Se questo approccio lo proiettiamo nel
contesto Italiano della produzione di musica per
banda contemporanea dobbiamo porci prima
queste domande: quali possibilità culturali, me-
diatiche, tecnico-musicali, economiche hanno of-
ferto e/o possono offrire le bande in Italia?
Scritto in modo ancora più semplice: in quali
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contesti artistici,
con quali canali di
comunicazione, con
quale qualità di ese-
cuzione, con quale
investimento econo-
mico sono disposte
le bande e le orga-
nizzazioni delle
bande italiane a so-
stenere un lavoro di
un compositore
(“Grande”? “Medio”?
“Piccolo”?)? Penso
di non esagerare

quando affermo che chi scrive attualmente per
banda lo fa per lo più per affetto o per amicizia.
Un amore così grande che porta, comunque, al-
cuni compositori italiani ad affermarsi (finalisti
o vincitori) in vari concorsi nazionali ed interna-
zionali di composizione di musica per banda. Sa-
rebbe non corretto ignorare, non considerare,
non mettere in luce tali risultati. Peggio ancora
non investire su tali risorse: un movimento di-
venta forte quando tutte le sue componenti lavo-
rano nella stessa direzione. Alcune scelte
politiche ed economiche (vedi accordi SIAE per
le esecuzioni di musica per banda, per esempio)
hanno, invece, in Italia allontanato queste ri-
sorse dal mondo bandistico.
Non è indispensabile che Morricone scriva un
brano per banda, ma è più utile che i molti com-
positori presenti sul territorio, i molti allievi delle
scuole di composizione, trovino/scoprano anche
nella banda un media adatto e disponibile ad
esprimere le loro potenzialità e le loro idee musi-
cali.

Tra i compositori di musica per banda del pa-

norama mondiale, viventi o recentemente

scomparsi, quali ritiene possano essere defi-

niti “grandi” compositori? E tra i grandi della

sua nazione chi vuole ricordare?

Garrigòs: Autori molto importanti nella storia
della banda sono: Holst, Williams, Jacob, Grain-
ger, Ives, Milhaud, Benett, Gianini, Claude
Smith, Hanson, Persichetti, Hindemith, Ma-
shima, Gotkovsky, Husa, Frygies, Gould, Walton
James Barnes, Sparke, Ticheli, Whitacre, Reed,
Dana Wilson, Guillingham, Maslanka e molti
altri. Per quanto riguarda i compositori spagnoli,

devo dire che la Comunità Valenciana della Spa-
gna è il luogo in cui si concentrano un gran nu-
mero di compositori per banda, perché lo
sviluppo delle bande di Valencia è stato eccezio-
nale. Mi riferisco a compositori come Amando
Blanquer, Ferrer Ferran, Teo Aparicio, Luis Ser-
rano, Francisco Zacarés, Andres Valero, Marti-
nez Gallego, Oscar Navarro, Carlos Pellicer, Mas
Quiles, Saul Gomez Fayos Jordán, Ortiz Gimeno,
etc.
Somadossi: Come spiegavo prima, non amo
questo tipo di classifiche. Ti posso scrivere quali
sono i brani che amo maggiormente, quelli che
riscontrano il mio affetto, la mia curiosità, la mia
ammirazione e detto questo sono perfettamente
consapevole che rischierei comunque di trala-
sciare qualche altro lavoro degno di merito. Ri-
ducendo all'ambito nazionale e contemporaneo
l'autore di musica per banda che amo maggior-
mente è il mio maestro Daniele Carnevali. Lavori
come “Cinecittà” o “Discanto” mi lasciano stupito
ogni volta che li ascolto e studio. Anche nelle sue
composizioni di musica didattica, sotto un’appa-
rente semplicità musicale si può trovare un
mondo che difficilmente riscontro in altri autori.

In Italia/Spagna c’è una scuola che si occupa

della formazione di maestri che insegneranno

poi nelle master class e faranno parte delle

giurie e che ha anche lo scopo di favorire la

creazione di musica originale per banda e di

divulgarla?

Garrigòs: Quando si parla di alto livello di
banda in Spagna ci si deve concentrare princi-
palmente su Valencia. Anche se ci sono buone
bande in molte parti della Spagna, l'eccezionale
sviluppo delle bande a Valencia, ha creato una
rete di scuole e gruppi musicali unici al mondo.
Piccole città di soli 100 abitanti possono avere
una banda di 70 o 80 elementi. Questo è unico
al mondo, ed è una grande scuola di formazione
per musicisti, direttori d'orchestra e compositori.
Per tutte queste bande servono buoni maestri e
buoni compositori, che sono cresciuti con le
bande che per loro sono servite da corso di for-
mazione per insegnare agli altri il proprio lavoro.
Questo ha portato i maestri a formarsi sempre
meglio e a cercare i migliori professionisti di tutto
il mondo per ampliare la loro formazione.
Somadossi: La cattedra di “Strumentazione per
banda” del Conservatorio di Trento può esser
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considerata la più importante scuola presente in
Italia di questo tipo, sia per il numero che per la
qualità dei risultati. E' la classe di composizione
con il maggior numero di allievi che si sono de-
dicati all'attività compositiva e di direzione di
banda. La mia stessa formazione musicale si è
svolta principalmente qui. Ritengo che ogni re-
gione Italiana dovrebbe avere almeno un Conser-
vatorio dove si insegni tale materia: solamente
attraverso la preparazione accademica e la con-
seguente formazione di operatori qualificati, si
può tendere, a livello musicale, ad una vera ria-
bilitazione del mondo bandistico. Sono altresì im-
portanti quei corsi di formazione, almeno
triennali, che attraverso, un percorso ben strut-
turato, avvicinano il direttore di banda a quella
che è la formazione accademica. Questi sono i la-
vori e gli obiettivi
che sto promuo-
vendo al Conserva-
torio di Udine e, dal
2005, ai Corsi trien-
nali di formazione
per maestri di
banda ANBIMA
Friuli Venezia Giu-
lia. All'interno di
questo progetto for-
mativo inserisco
pure la banda giova-
nile regionale AN-
BIMA FVG, diretta emanazione del campus
“Musica insieme” dove i giovani musicisti delle
bande friulane, attraverso esperienze mirate,
possono apprendere quelle tecniche musicali
fondamentali per suonare in una formazione di
strumenti a fiato e percussione in un clima di
continuo e rinnovato confronto (ogni anno suo-
nano, per esempio, con un direttore ospite e al-
meno una prima esecuzione di una composizione
appositamente scritta). Molti ragazzi che hanno
vissuto questa esperienza hanno deciso di dare
un taglio accademico alla loro formazione musi-
cale-strumentale ed alcuni di loro hanno intra-
preso anche lo studio nei corsi di formazione per
maestri di banda o alla classe di “Composizione
e Strumentazione” per orchestra di fiati.

Quale identità e a quali funzioni deve assol-

vere la banda del terzo millennio?

Garrigòs: La banda del futuro deve avere un lin-
guaggio proprio, deve essere in grado di assolvere

all’importante funzione sociale della formazione
dei giovani musicisti così come del pubblico che
ascolta i concerti. Deve migliorare la vita cultu-
rale delle città. Deve chiedere rispetto e sostegno
a chi governa perchè le bande sono state per se-
coli le più importanti associazioni culturali delle
città ed è importante che noi siamo i primi a fare
le cose per bene.
In generale credo che le bande in Italia non go-
dano della giusta considerazione. Quando in un
concerto si dice che la banda suona molto bene,
che "suona come un'orchestra", non le si fa un
favore, piuttosto il contrario. Credo che l'Italia,
forse il paese più importante della storia della
musica, abbia relegato le bande a imitazione del-
l'orchestra e questo non va bene, perché nel
campo della musica orchestrale saremo sempre

in svantaggio.
L'Italia ha una im-
pressionante rete
di musicisti in
grado di lavorare
molto bene per le
bande. Bisogna
sfruttare questo
potenziale per lo
sviluppo dei
gruppi bandistici.
In molti luoghi in
Italia ci sono ot-
time bande, che

fanno un grande lavoro da tanti anni, e molti
maestri di fama internazionale. Inoltre, l'AN-
BIMA, magistralmente “diretta” dal M° Giam-
paolo Lazzeri, sta facendo un lavoro enorme per
la crescita delle bande, proponendo costante-
mente corsi di formazione per direttori e musici-
sti. Cogliamo questo potenziale per trovare il
nostro linguaggio e favorire lo sviluppo delle no-
stre bande che sono così importanti per la cul-
tura e il futuro dei giovani musicisti italiani.
Somadossi: Come ho risposto alla prima do-
manda, sono convinto che la banda possa essere
un eccellente e potente canale culturale. Affi-
nando le qualità tecnico-artistiche, le proposte
musicali (repertorio) e organizzative (comunica-
zione, logistica, proposizione) la banda potrà af-
fermarsi e continuare la propria tradizione anche
nel terzo millennio. Ne sono certo! Just do it!

Ciao Giuseppe, 

Hola Rafael!
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Nel 1814 nasceva in Belgio Adolphe Sax inventore
del saxofono, e qualche anno dopo, nel 1818 a Mi-
lano, Agostino Rampone ed Egidio Forni fonda-
vano la loro attività di costruzione artigianale di
strumenti musicali.
A termine di un anno
ricco di festeggiamenti
per il 200° anniversario
della nascita di Adophe
Sax, mi voglio soffer-
mare su un’azienda ita-
liana che ha fatto la
storia dello strumento
musicale in Italia e nel
mondo, in particolare
specializzata da ormai
più di vent’anni nella co-
struzione artigianale di
saxofoni professionali: la
“Rampone & Cazzani”.
Ma prima di addentrarci
nel mondo del saxofono
“Rampone e Cazzani”,
raccontiamo un po’ di
storia della fabbrica.
Nei primi anni del 1800
Egidio Forni e lo zio
Francesco Bonaventura
Rampone di Quarna
Sotto emigrarono a Mi-
lano, dove, in una bot-
tega artigiana del
centro, appresero il me-
stiere di flautaio, o me-
glio di tornitore di
strumenti musicali in
legno (flauti, clarinetti e
pifferi in genere). 
Dopo qualche anno si unirono in società con l’ar-
tigiano loro titolare, che in seguito cedette defini-
tivamente la sua quota societaria ai due
ex-dipendenti. Cosi’ nel 1847 il Forni ed il Ram-
pone diventarono i soli proprietari dell’attività.

Agostino era un affermato flautista alla Scala di
Milano, un tecnico ed un innovatore del settore.
Su testi specializzati degli inizi del secolo scorso è
riportato che il Rampone perfezionò anche il si-
stema Boehm sul flauto. Già nella seconda metà

dell’800, Agostino portò
l’azienda alla notorietà
europea e mondiale,
come attestano i ricono-
scimenti ricevuti a Mi-
lano, Vienna, Parigi, Rio
de Janeiro, Harvard,
New York, ed in tanti
altri luoghi.
E’ quasi certo che du-
rante alcune di queste
esposizioni il Rampone
conobbe Adolphe Sax. 
Si ha ragione di credere
che i primi saxofoni Ita-
liani siano stati co-
struiti da Agostino
Rampone proprio a
Quarna intorno al
1875. Alcuni dei primi
prototipi con il corpo in
legno, che servivano so-
prattutto per lo studio
delle meccaniche delle
chiavi, sono tutt’ora
esposti al Museo dello
Strumento Musicale di
Quarna, che illustra in
modo puntuale l’evolu-
zione dello strumento
musicale a fiato negli
ultimi due secoli. 
Dopo il 1910, il matri-

monio di Egidio Rampone con Giuseppina Caz-
zani figlia di Giovan Battista Cazzani, orologiaio
di Milano ma anche riparatore e costruttore di
strumenti musicali in ottone, fece nascere la
“Rampone e Cazzani”, allora “Ditte riunite Ago-
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Rampone & Cazzani l’arte
del “fatto a mano”

di Simone Geda
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stino Rampone e Giovan Battista Cazzani”. Sotto
questo nome la ditta raggiunse il massimo del suo
splendore, ma dopo numerose vicende, fu rilevata
in stato fallimentare nel 1957 da Fernando Salta-
merenda che, mantenendo gran parte della pro-
duzione a Quarna Sotto, trasferì gli uffici e il
magazzino a Gerenzano di Varese.
Ma veniamo alla “Rampone & Cazzani” al giorno
d’oggi.
Dal 1990 l’azienda ha subito una radicale svolta,
ora è condotta dalla famiglia Zolla, discendente
dei Rampone da parte della madre. Essa, rima-
nendo legata alle proprie radici, opera in un’unica
sede a Quarna Sotto, piccolo paese sparso tra le
colline Piemontesi. È gestita dal proprietario Ro-
berto Zolla, dalla moglie e dai figli Claudio e Si-
mone, coadiuvati da alcuni operai altamente
specializzati nella lavoro manuale.
Ciò che ha determinato che la “Rampone e Caz-
zani” al giorno d’oggi sia riconosciuta in tutto il

mondo come eccellenza artigianale nella costru-
zione di strumenti musicali è stato il continuare
a lavorare in controtendenza alla società e al com-
mercio. Si è scelto, infatti, di non prediligere la
quantità sulla qualità, rendendo onore ad un
marchio di elite basato sul concreto, ovvero su
materiali e metodi di fabbricazione inattaccabili.
La scelta dei materiali, la continua innovazione e
ricerca, la lavorazione come da tradizione, le pro-
porzioni della struttura leggermente differenti da
quelle delle altre marche, sono tutti elementi che
hanno portato alla creazione di saxofoni dal suono
“complesso, distintivo e malleabile”, così come li
definisce Claudio Zolla
La ricerca del proprio suono sta alla base della fi-
losofia Rampone, perciò l’utilizzo di differenti ma-
teriali permette ad ogni artista di trovare il proprio
suono, la propria voce, dando così vita a saxofoni
che si distaccano completamente dal concetto di
produzione in serie, ma diventano pezzi unici, de-
terminando così un lavoro artistico che partendo
dall’artigiano arriva al musicista. Così la fascia
professionale dei Saxofoni “Rampone e Cazzani”,
chiamata “R1 Jazz”, presenta questi diversi tipi di
materiali e leghe: ottone, rame, alpacca, bronzo,
rame e argento massiccio. Viene, inoltre, realiz-
zata anche una esclusiva placcatura in argento e
oro 24k. 
Sempre alla ricerca di nuove vibrazioni “Rampone
e Cazzani” ha creato un modello dal quale spicca
ancora di più l’arte artigiana “quarnese”, il “Two
Voices” (Due Voci), connotato dal corpo in bronzo
o ottone e dalla campana in argento massiccio.
Questo modello, presente per tutti i componenti
della famiglia dei saxofoni, è arricchito dall’inci-
sione di un acquaforte del pittore Carlo Casanova,
che raffigura i due campanili del paese di Quarna
Sotto. Un tocco d’arte è dato anche dall’utilizzo di
legno di ulivo italiano invece delle usuali madre-
perla per la tastiera. 
I progetti che la “Rampone & Cazzani”  porta
avanti sono innumerevoli, in modo da non la-
sciare mai insoddisfatti i tanti appassionati e mu-
sicisti che si affidano all’azienda. Un’attenzione
particolare ricade su modelli come l’”altello” il “sa-
xello” e il “saxellino”, ovvero saxofoni contralto,
soprano e sopranino dalla forma semicurva. Oltre
alla particolarità estetica essi sono caratterizzati
da un timbro molto differente, che incuriosisce ar-
tisti di tutti i generi. Artisti internazionali come
David Brutti, Jan Garbarek, Chris Collins, e molti
altri ancora trovano il proprio suono ideale in que-

Risveglio MusicaleRisveglio Musicale

risveglio musicale n2014_06:Risveglio Musicale  17/12/2014  21.51  Pagina 38



sti strumenti, esprimendo la propria musica con
essi in contesti musicali molto differenti che spa-
ziano dal classico al jazz.
La famiglia dei saxofoni “Rampone e Cazzani” va
dal sopranino al baritono. A marzo 2014 è stato
presentato al “Musikmesse” di Francoforte un
prototipo del prossimo saxofono basso, che an-
drebbe a completare la famiglia di saxofoni pro-
dotti dall’azienda.
Da un’idea di Claudio Zolla è stato fondato il
“True voices sax quartet”, quartetto di saxofoni
“Rampone e Cazzani”, i cui componenti hanno
stretto una forte amicizia e collaborazione con la
ditta. Il quartetto formato da: David Brutti, Carlo
Micheli, Davide Grottelli e Giancarlo Maurino pre-
senta brani e arrangiamenti propri, la musica che
suonano con i loro gioielli artigianali mette in luce
tutti i modelli di sax prodotti, facendo assaporare
sonorità profonde, o meglio “vere”, come suggeri-
sce il nome stesso del quartetto (“true voices” si-
gnifica “voci vere”). L’amicizia che lega gli artisti
alla ditta ha fatto sì che Giancarlo Maurino da
quest’anno abbia presentato le nuove imbocca-
ture da lui prodotte a mano per “Rampone & Caz-
zani”. Un segno ancora più evidente della
continua ricerca di nuove sonorità e dell’immenso
lavoro che da quasi 200 anni si sta portando
avanti, contribuendo a scrivere la storia dello
strumento musicale e della musica.

Un grazie  alla ditta
“Rampone & Caz-
zani” che porta alto
il nome del “made in
Italy” in tutto il
mondo, testimo-
nianza di una qua-
lità artigianale che
con impegno e sacri-
ficio potrà sempre
essere viva nel no-
stro Paese. Lo spira-
glio di luce che
arriva da quella val-
lata del Verbano
Cusio Ossola possa
essere d’esempio a
quest’Italia, che ha
bisogno di persone
coraggiose come la
Famiglia Zolla.
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Il momento conclusivo della sedicesima edizione
degli stage per i giovani strumentisti dai 10 ai 18
anni facenti parte dei complessi bandistici lom-
bardi si è svolto lo scorso 28 settembre e come
sempre, fino ad oggi, ha visto il trionfo della mu-
sica.
La formula ormai collaudata degli stage organizzati
a luglio da ANBIMA Lombardia prevede due turni
di studio e vacanza, di una settimana ciascuno, in
una piacevole valle bergamasca (anche quest’anno
i giovani sono stati 110, provenienti da circa 40
complessi bandistici di 8 province lombarde!) che
vedono la loro conclusione in un saggio finale a set-
tembre, in una località sempre diversa della Lom-
bardia, nella quale tutti i partecipanti hanno la
possibilità di ritrovarsi e dare vita, per un giorno,
ad un’unica grande banda.
Quest’anno l’evento conclusivo è stato organizzato
a Vimercate (MB), con il patrocinio dell’Ammini-
strazione Comunale e la collaborazione del Civico
Corpo Musicale locale: fin dal primo mattino sono
arrivati i giovani strumentisti, accompagnati da fa-
miliari e amici, che si sono amalgamati in una do-
verosa prova antimeridiana.

Nel pomeriggio questa banda di giovani ha allietato
le vie di un animato centro cittadino, già teatro di
diversi eventi programmati nella stessa giornata,
con una corposa sfilata approdata in Piazza Mar-
coni.
Il saggio si è svolto alla presenza, oltre che delle au-
torità cittadine, di qualche centinaio di spettatori
incuriositi e piacevolmente meravigliati dalla bra-
vura di ragazzi tanto giovani.
Al Maestro Stefano Sala, direttore artistico degli
stage estivi e direttore di questo poderoso com-
plesso musicale e a tutti gli insegnanti che si sono
avvicendati nelle due settimane di stage, va il rin-
graziamento dell’ANBIMA Lombardia per il loro im-
pegno e l’entusiasmo col quale hanno saputo
catturare l’attenzione dei ragazzi e delle ragazze,
riuscendo ad appassionarli ed ottenendo i validi ri-
sultati che i presenti hanno potuto apprezzare.
L’attenzione che l’ANBIMA Regionale della Lombar-
dia dedica ai più giovani proseguirà ora con la
creazione di una Banda Regionale Giovanile: un
progetto impegnativo in fase di costruzione, ampia-
mente pubblicizzato negli scorsi mesi, dal quale ci
aspettiamo cose grandi!

16° stage ANBIMA Lombardia
per giovani strumentisti
La conferma di una formula vincente
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140° da Papa Francesco  

Filarmonica “G. Verdi” di Quarrata
di Pierluigi Borelli

Per festeggiare i 140 anni di attività (1874-2014)

la Filarmonica “G. Verdi” di Quarrata (PT) ha suo-

nato in esclusiva all’udienza di Papa Francesco

mercoledì 05 Novembre 2014, in Piazza San Pie-

tro, alla presenza di oltre 20.000 fedeli, il brano

in onore del Papa “Dolce Sentire – Fratello Sole e

Sorella Luna” oltre a altri pezzi religiosi.

La Filarmonica ha ricevuto la benedizione del

Santo Padre a protezione dell’Istituzione.

Dalla Piazza della Chiesa Santa Maria Assunta di

Quarrata sono partiti 4 autobus e la comitiva era

formata da 43 musicisti diretti dal maestro Ales-

sandro Francini, da 18 coristi del “Coro Interna-

zionale di Pistoia” e da 180 accompagnatori. Tra

gli accompagnatori erano presenti il Proposto di

Quarrata Don Fausto Corsi, il Sindaco Marco

Mazzanti, l’Assessore alla Pubblica Istruzione Lia

Colzi.

Il Presidente della Filarmonica, Pierluigi Borelli,

ha ricevuto l’autorizzazione e la conferma alla par-

tecipazione dalla Prefettura della Casa Pontificia

e tale autorizzazione ha consentito al Presidente

stesso e ad una ristretta delegazione (il Sindaco

Mazzanti e l’assessore Colzi) di omaggiare il Santo

Padre con alcuni doni: un vecchio “Quartino”, una

polo bianca con lo stemma della Filarmonica, il

foulard appositamente creato in ricordo del-

l’evento per identificare il gruppo a Roma, con la

scritta ‘Filarmonica “G.Verdi” di Quarrata – 140

anni (1874-2014) – Udienza Papa Francesco –

05/11/2014’ e i Cd dei concerti più rappresenta-

tivi registrati dalla Filarmonica – da quello che ac-

compagnava i celebri cantanti lirici Lando

Bartolini e Barbara De Maio, fino all’ultimo del

140°. Il Sindaco ha donato inoltre una pubblica-

zione su Quarrata.

Il Presidente Pierluigi Borelli ringrazia il Santo

Padre per la benedizione ricevuta, lo Staff della

Prefettura della Casa Pontificia per aver accordato

l’autorizzazione a partecipare, per la postazione

concessa, vicinissima al Papa, e per aver fatto vi-

vere a tutti i partecipanti questa grande emozione.
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Ringrazia, in particolar modo, i 43 musicisti che
con grande sforzo, ma con grande entusiasmo,
hanno partecipato all’Udienza che rimarrà nella
storia della nostra istituzione, tutti gli accompa-
gnatori, nonché la delegazione rappresentativa del
Comune di Quarrata.
Cenni storici

La Filarmonica “G. Verdi” di Quarrata nacque nel
lontano 1874, ad opera di alcuni ex militari del
Corpo Musicale dell’83° Reggimento di Fanteria di
stanza a Pistoia, sotto la direzione
del maestro Paolini. Ma fu l’impa-
reggiabile maestro Raffello Dori che
trasformò qualitativamente la
Banda e sotto la sua bacchetta riu-
scì a trasformare dei musicanti
dalle origini più umili, per lo più
contadini, in veri e propri musicisti
che si affermarono a carattere na-
zionale ottenendo nel 1911 due se-
condi posti al concorso di Torino,
per Bande di 1a categoria, e al
“Concorso d’Onore”. Nel 1920 ot-
tenne nuovamente due secondi
posti per arrivare ai tre eccezionali
primi posti a Pistoia, a Campi Bi-
senzio (FI) ed al Concertone di Fi-
renze con il brano “Scene Abruzzesi”. Altri
successi nel 1934 a Lucca, nel 1935 a Roma in
un concorso che vede riunite tutte le migliori
Bande d'Italia riuscendo persino ad ottenere un
premio in denaro e nel 1949, dopo la pausa della
guerra, ad Empoli.
Nel 1953 la Banda “G. Verdi” si fuse con quella di
Lucciano e fino al 1963 fu diretta dal maestro Al-
demaro Dugini; nel 1964 la direzione passò al
grande Giuseppe Da Prato al quale, nel 1982, su-
bentrò un altro maestro rimasto nel cuore dei mu-
sicanti di Quarrata per la  sua bravura, bontà e
perseveranza: Garibaldo Querci.Poi si sono suc-
ceduti vari validissimi maestri quali Roger Maz-
zoncini, Alessio Stabile, Lorenzo Fratini per
giungere all’attuale validissimo Alessandro Fran-
cini.Vanno inoltre ricordati gli ultimi Presidenti,
quali Remo Giuntini, il grandissimo Vivaldo Mat-
teoni che in pratica ha traghettato la Banda verso
la struttura attuale, Franco
Malinconi, il dott. Luigi Vangucci Presidente Ono-
rario e l’attuale Pierluigi Borelli.
L'attuale Filarmonica si fregia di un repertorio va-
stissimo che ripercorre sia la musica classica sia

quella più popolare per sconfinare nella musica
leggera e nel jazz classico.
Importanti concerti sono stati eseguiti con la par-
tecipazione di tenori, soprani, e baritoni quali En-
rico Nenci, Lisandro Guinis, Giulia Tamarri,
Sergio Carrara ma, soprattutto, ha avuto l'onore
di accompagnare la grande soprano americana
Barbara De Mayo ed il grandissimo Lando Barto-
lini in varie arie del loro repertorio più importante.
Attualmente collaborano con la Filarmonica la so-

prano Benedetta Gaggioli e i bari-
toni Stefano Arnetoli e Marco
Drovandi e il tenore Sauro Cas-
seri.La Filarmonica, nel corso dei
festeggiamenti dei 150 anni del-
l’Unità d’Italia del 2011, ha otte-
nuto dal Comune, con delibera
all’unanimità del 31/01/2011, il
riconoscimento di “Gruppo di in-
teresse comunale” oltre alla già
meritoria iscrizione, per i trascosi
storici, nel “Libro d’Onore” comu-
nale dove sono menzionate presti-
giose personalità del Comune di
Quarrata.Altra importante nota è
rappresentata dalla scuola di mu-
sica della Filarmonica che investe

tantissimo sui giovani e conta tre insegnanti di-
plomati (Filippo Valbonetti per i legni, Alessandro
Francini per gli ottoni e Fabrizio Gestri per le per-
cussioni) ed è frequentata da 50 allievi. A gennaio
2011 è nata la “Bandina”, il gruppo giovanile degli
allievi della Scuola di Musica, fortemente voluta
dall’attuale Presidente che si avvale del prezioso
aiuto tecnico e musicale dei maestri Valbonetti,
Bonacchi e Gestri. Il gruppo ha avuto il suo bat-
tesimo a maggio 2011 con la prima uscita a Em-
poli durante il raduno della bande musicali
giovanili.L’attuale Direttivo, che si è costituito il
20 Gennaio 2014, è rappresentato, oltre che dal
Presidente Borelli, dal Presidente Onorario Dott.
Luigi Vangucci, dai Vice Presidenti Fabrizio Gestri
e Carlo Rossetti, dai consiglieri: Silvano Sermi,
Graziano Borchi, Enrico Borelli, Biagio Falcini,
Maurizio Nesti, Dario Mancini, Giacinto Leonetti,
Stefano Arnetoli; collaboratrice e responsabile
della pagina Facebook Tiziana Fioravanti.Pros-
simo e ultimo appuntamento dell’anno il consueto
concerto di Santo Stefano presso la Chiesa di Vi-
gnole ore 16.30 insieme al Coro “Terra Betinga” di
Agliana.
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Si è svolta Domenica 28 Settembre la 22a edi-
zione del Festival Bandistico Nazionale “Azzurra
Lorenzoni”. Vi hanno preso parte, oltre alla So-
cietà Filarmonica “G.Verdi” di Asciano (SI) orga-
nizzatrice dell’evento, anche la Banda Musicale di
Confienza (PV), il Corpo Musicale “Monsignor G.
Nava” di Lurago d’Erba (CO) e il Complesso Mu-
sicale città di Collecchio (PR). 
Una grandissima cornice di pubblico ha accolto
già dalla mattina le bande musicali che hanno sfi-
lato per le vie del centro storico di Asciano. Un ri-
chiamo festoso per tutte le età che ha avuto il suo
culmine in Piazza della Basilica dove si è formata
un’unica banda di 200 elementi.Nel pomeriggio lo
spettacolo è continuato all’interno della Chiesa di
San Francesco dove i gruppi bandistici hanno di-
mostrato tutta la loro bravura alternandosi in ap-
prezzatissimi concerti. Ogni anno il Festival riesce
a richiamare un pubblico sempre maggiore. Il se-
greto del successo è senza dubbio da ricercare
nella “semplicità” della manifestazione e nella
“passione per la musica” che i suonatori riescono

a trasmettere con le loro esecuzioni.
La manifestazione è anche occasione per far co-
noscere Asciano e il suo ricco patrimonio storico
e naturalistico.
Il Festival Bandistico “Azzurra Lorenzoni” è oggi,
nel vastissimo panorama bandistico, una delle
principali rassegne d’Italia e non a caso, anche
quest’anno, ha goduto del patrocinio del Ministero
dell’Interno, del Ministero per i Beni e le Attività
Culturali e della Regione Toscana.
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Festival “Lorenzoni”:
un appuntamento imperdibile

risveglio musicale n2014_06:Risveglio Musicale  17/12/2014  21.51  Pagina 43



44

La Società Filarmonica Pisana ha celebrato so-
lennemente, come da tradizione consolidata, la
festa di Santa Cecilia, patrona della musica e dei
musicanti, nella chiesa di San Sisto, parteci-
pando alla S. Messa durante la quale ha eseguito
alcuni brani di musica sacra alternandosi al coro
parrocchiale.
Ha celebrato monsignor Dante Tasca che ha rin-
graziato la Filarmonica per questa attesa pre-
senza annuale.
Il Presidente Umberto Moschini, il provveditore
Benito Lanza e il consigliere Antonio Brasile, in
precedenza, si erano recati a deporre un omaggio
floreale sulle tombe dei soci: dirigenti, musicanti
e soci onorari, per non dimenticare chi ha offerto
la propria collaborazione all’Istituzione.
E’ seguito il pranzo sociale, al ristorante “Rino”,
con un breve intervento del presidente che, por-
tato il messaggio di saluto del Presidente Nazio-
nale Anbima Giampaolo Lazzeri, quale
beneaugurante auspicio per i futuri successi
della pluri centenaria Istituzione musicale pi-
sana, ha ringraziato il consigliere Antonio Bra-
sile, tutto il Consiglio direttivo, il maestro del

Complesso Bandistico, Paolo Carosi, il maestro
del Coro, Giovanni Del Vecchio e il direttore della
Scuola, Carlo Franceschi.
Ha quindi ricordato che con questo appunta-
mento sono iniziate le celebrazioni dei 250 anni
di attività dell’Istituzione, augurandosi che la
città tutta comprenda la valenza di questa pre-
senza che ha sempre sottolineato i momenti più
importanti di Pisa.
Ha infine ricordato un altro importantissimo tra-
guardo, quello della convenzione con il Comune
di Pisa che si aggiunge a quella con il Conserva-
torio Statale di Musica “Giacomo Puccini” di La
Spezia, opportunità che premiano e riconoscono
l’importanza della nostra Istituzione oltre che la
validità e la professionalità del nostro Complesso
Bandistico, del nostro Coro e di tutto il Corpo do-
cente della nostra Scuola coordinata dal direttore
Carlo Franceschi. 
Ha concluso annunciando che venerdì 12 dicem-
bre si terrà il “Concerto degli Auguri”, alle ore
21.00, al Teatro Nuovo (Piazza della Stazione)
gentilmente messo a disposizione dal socio so-
stenitore commendator Filiberto Scarpellini.

Festa di Santa Cecilia: 
una tradizione
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Grande successo per il 12° Concorso Internazio-
nale per Clarinetto “Città di Carlino”, organizzato
dall'associazione culturale musicale “Nuova
Banda di Carlino”, con la direzione artistica di
Flaviano Martinello.
Settantuno i ragazzi provenienti da tutto il mondo
che hanno partecipato al concorso, suddivisi in
cinque categorie, che sono stati valutati da una
giuria internazionale.
Per la categoria “Clarinetto Solista Baby” fino a
12 anni, i primi tre classificati sono stati: Slaven
Balac, Chiara Bagolin e Tanaja Cesnik.
Nella categoria “Clarinetto Solista Junior A” fino
a 16 anni, primi pari merito Alberto Culmone e
Michele Fabbrica, secondo Federico Martinello e
terzi classificati Michal Jania e Alessandro Cre-
scimbeni.
Per la categoria “Clarinetto Solista Junior B” fino
a 20 anni, primo Aljaz Kalin Kante, secondo Ba-
lazs Sandor e terzi classificati Libor Suchy e Anna
Sysova.
Per la categoria “Clarinetto Solista Senior” fino ai
35 anni, il primo premio non è stato assegnato;

sul secondo scalino del podio Judit Sutyak e al
terzo posto Aron Chiesa.
Medaglia di bronzo, invece, per Edgardo Barlas-
sina e Tomasz Zymla nella categoria “Clarinetto
Basso”.
Il Concorso Internazionale per clarinetto di Car-
lino, vanta il riconoscimento del Presidente della
Repubblica; il contributo di Regione Friuli Vene-
zia Giulia, Provincia di Udine, Fondazione Cassa
di Risparmio di Udine e Pordenone, di Anbima Re-
gionale Friuli Venezia Giulia e del Comune di Car-
lino; il patrocinio del Conservatorio Statale
Musicale “J. Tomadini” di Udine, dei Comuni di
Cervignano del Friuli, Gonars, Latisana, Lignano
Sabbiadoro, Marano Lagunare, Muzzana del Tur-
gnano, Palazzolo dello Stella, Pocenia, Porpetto,
Precenicco, San Giorgio di Nogaro, Torviscosa e
Anbima provincia di Udine. Inoltre, si avvale della
collaborazione di Buttus Roberto Riparazioni
Strumenti Musicali, G. Pecar Pianoforti, BG Buf-
fet & Crampon, Gonzales-Venezuela. 

Info: www.concorsoclarinettocarlino.org

Città di Carlino: 
12° Concorso per Clarinetto

di Osvaldo Capezzuto 
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60° ANBIMA60° ANBIMA
TORINO, 12 LUGLIO 2015TORINO, 12 LUGLIO 2015

GRANDE RADUNO BANDISTICO NAZIONALEGRANDE RADUNO BANDISTICO NAZIONALE
PERPER LALA RICORRENZARICORRENZA DELDEL CENTENARIOCENTENARIO DELLADELLA GGRANDERANDE GGUERRAUERRA

ROMA, 22 NOVEMBRE 2015ROMA, 22 NOVEMBRE 2015
FESTA NAZIONALE DI S. CECILIA 60° ANBIMAFESTA NAZIONALE DI S. CECILIA 60° ANBIMA

CELEBRAZIONE EUCARISTICA NELLA BASILICA VATICANACELEBRAZIONE EUCARISTICA NELLA BASILICA VATICANA
PRESIEDUTAPRESIEDUTA DADA SSUAUA EEMINENZAMINENZA CCARDINALEARDINALE ANGELO COMASTRIANGELO COMASTRI

AL TERMINE DELL'ANGELUSAL TERMINE DELL'ANGELUS
CICI SARàSARà ILIL SALUTOSALUTO ALLAALLA BBANDEANDE DEL SANTO PADREDEL SANTO PADRE

AALTRILTRI EVENTIEVENTI EE DATEDATE SARANNOSARANNO COMUNICATICOMUNICATI NONNON APPENAAPPENA PERFEZIONATEPERFEZIONATE LELE CONCON--
VENZIONIVENZIONI CONCON ENTIENTI , , SOCIETàSOCIETà EE ASSOCIAZIONIASSOCIAZIONI COINVOLTECOINVOLTE NELLNELL ’’ORGANIZZAZIONEORGANIZZAZIONE

DEGLIDEGLI STESSISTESSI . . 

CCOMUNICAZIONEOMUNICAZIONE IMPORTANTEIMPORTANTE

DDALAL PROSSIMOPROSSIMO ANNOANNO ILIL TESSERAMENTOTESSERAMENTO ALLALL 'A'ASSOCIAZIONESSOCIAZIONE SARàSARà EFFETTUATOEFFETTUATO PRIOPRIO --
RITARIAMENTERITARIAMENTE ONLINEONLINE, , TRAMITETRAMITE UNAUNA NUOVANUOVA PIATTAFORMAPIATTAFORMA ““ISCRIZIONIISCRIZIONI” ” PRESENTEPRESENTE

NELNEL SITOSITO UFFICIALEUFFICIALE ANBIMA (ANBIMA (wwwwww..ANBIMAANBIMA.. ITIT ) ) EE NONNON SARàSARà INVIATOINVIATO NESSUNNESSUN PLICOPLICO

DD’’ ISCRIZIONEISCRIZIONE ALLEALLE UUNITàNITà DIDI BBASEASE. O. OGNIGNI RAPPRESENTANTERAPPRESENTANTE DELLEDELLE UUNITàNITà DIDI BBASEASE

DOVRàDOVRà COLLEGARSICOLLEGARSI ALAL SITOSITO wwwwww..ANBIMAANBIMA.. ITIT EE SEGUIRESEGUIRE LELE ISTRUZIONIISTRUZIONI PERPER PROCEPROCE --
DEREDERE ALLALL ’’ ISCRIZIONEISCRIZIONE TELEMATICATELEMATICA. Q. QUESTAUESTA NUOVANUOVA MODALITàMODALITà, , DOPODOPO ATTENTEATTENTE VALUVALU --
TAZIONITAZIONI , , èè STATASTATA SCELTASCELTA ALLALL '' UNANIMITàUNANIMITà DALDAL CCONSIGLIOONSIGLIO NNAZIONALEAZIONALE ALAL FINEFINE DIDI

RENDERERENDERE PIùPIù SNELLASNELLA EE MODERNAMODERNA QUESTAQUESTA PROCEDURAPROCEDURA. R. RIMANEIMANE COMUNQUECOMUNQUE POSSIBILEPOSSIBILE

ISCRIVERSIISCRIVERSI ININ MANIERAMANIERA TRADIZIONALETRADIZIONALE SCARICANDOSCARICANDO LALA MODULISTICAMODULISTICA PREDISPOSTAPREDISPOSTA

PERPER LALA STAMPASTAMPA CARTACEACARTACEA DADA wwwwww..ANBIMAANBIMA.. ITIT ANCHEANCHE SESE CONSIGLIAMOCONSIGLIAMO VIVAMENTEVIVAMENTE EE

AUSPICHIAMOAUSPICHIAMO LL ’’UTILIZZOUTILIZZO DELLADELLA MODALITàMODALITà ONLINEONLINE..

LLAA SSEGRETERIAEGRETERIA NNAZIONALEAZIONALE EE LL ’U’UFFICIOFFICIO NNAZIONALEAZIONALE RESTANORESTANO AA DISPODISPO --
SIZIONESIZIONE PERPER OGNIOGNI CHIARIMENTOCHIARIMENTO EE SONOSONO RAGGIUNGIBILIRAGGIUNGIBILI AIAI SEGUENTISEGUENTI ININ --
DIRIZZIDIRIZZI ::

SSEGRETARIOEGRETARIO NNAZIONALEAZIONALE

SEGRETARIOSEGRETARIO@@ANBIMAANBIMA.. ITIT

+393341454248+393341454248

UUFFICIOFFICIO NNAZIONALEAZIONALE

UFFICIOUFFICIO ..NAZIONALENAZIONALE@@ANBIMAANBIMA.. ITIT

(0039)063720343 / +393463425508(0039)063720343 / +393463425508
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AZIENDA TURISMO VAL DI SOLE

CALDES
VAL DI SOLE - TRENTINO

20 - 21 GIUGNO 2015

UN WEEKEND DI
FESTA E FOLKLORE

CON I CONCERTI DI CORPI BANDISTICI 
PROVENIENTI DA TUTTA ITALIA

E I SAPORI DELLA TRADIZIONE TRENTINA

ISCRIVI LA TUA BANDA
AD ARCADIA 2015!

(soggiorno a tariffe agevolate e contributo per l’esibizione)

INFO e PRENOTAZIONI:
AZIENDA TURISMO VAL DI SOLE

 marketing@valdisole.net www.valdisole.net

AZIENDA TURISMO V
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